
«Был прекрасным подра-
жателем». «Мастер бумбокса». 
«Пародировал музыкальные 
инструменты как никто» — 
это все о комике Александре 
Шаляпине. Актер довольно 
необычного, но необычайно 
популярного в последние 
годы в России жанра stand up 

был любим и знаком зрителю 
и по шоу «Камеди Клаб», и по 
ролям в модных сериалах. 
Но все это в прошлом. В ночь 
на понедельник 40-летнего 
артиста не стало. Он ушел из 
жизни добровольно, не вы-
держав смертельной схватки 
с зеленым змием.

Полицию в элитный жилой 
комплекс на Хорошевском шоссе 
вызвала супруга Шаляпина Ана-
стасия. Это второй брак стенда-
пера: бракосочетание состоялось 
два года назад. Но, увы, совмест-
ную жизнь пары нельзя назвать 
счастливой.

Настя жаловалась многим 
знакомым на алкогольную зави-
симость супруга. Так, из-за па-
губного пристрастия Шаляпин не 
смог вести финансовые дела по 
сдаваемой квартире.

Читайте 7-ю стр.

«РЕВОЛЮЦИЯ» 
НАВАЛЬНОГО 

Как отменить 
соскальзывание России  

в политический ад 
«Впереди нас ждут три недели ада!» — 

сказал мне накануне минувших выходных не 
последний человек в российской вертикали 
власти, прозрачно намекая на примерный 
срок, оставшийся до вынесения приговора 
Навальному. Как человек, лично наблюдавший 
за ожесточенными боями на улицах Москвы 
в октябре 1993 года, могу засвидетельство-
вать: настоящий политический ад выглядит 
все же по-другому. С обозначенными моим 
собеседником временными рамками тоже 
можно поспорить. После вынесения приго-
вора «великому разоблачителю» протестная 
деятельность его сторонников вполне мо-
жет пойти «на вырост», а не на спад. Но по 
большому счету мой визави абсолютно прав: 
эпицентр активности российской политики 
переместился в плоскость уличного противо-
стояния. Чтобы вновь не зайти в исторический 
тупик, страна должна как можно скорее вы-
скочить из этой привычной, много раз опро-
бованной, но крайне опасной и совершенно 
бесперспективной колеи.

«Это гораздо менее миролюбивый про-
тест, чем все предыдущие. Пожалуй, это пер-
вый российский протест, 
который, по крайней мере 
в Москве, сразу начался со 
столкновений. 

Читайте 2-ю стр.
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

КРЕПКОЙ ВЕРЕ 
МОРОЗЫ НЕ ПОМЕХА

25 января — в день памяти великому-
ченицы Татианы Римской, православные 
со всей России приняли участие в онлайн-
богослужении из храма Когалыма (Ханты-
Мансийский автономный округ-Югра), 
который носит имя этой святой.

Читайте 3-ю стр.

ТРЯСИНА 
СТАГНАЦИИ 

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Александр БУЗГАЛИН, 

профессор Московского финансово-
юридического университета

«МЫ ПИСАЛИ ИСКРЕННЕ 
И НЕ ЗА ДЕНЬГИ»

Отмечающий 75-летие Вячеслав Добрынин дал «МК» 
откровенное интервью

Адам Делимханов, депутат Госдумы и 
советник главы Чечни, обратился к парню, 
полезшему в драку с ОМОНом на суббот-
ней акции протеста. Предложил выйти на 
связь, сдаться и пообещал помощь при 
определенных условиях. Что делать будем? 
Завидовать.

Видео потасовки широко разошлось 
по сетям. Молодой чеченец лезет в драку 
с явно превосходящими его омоновцами 

в лучших традициях наших ВДВ — «с ног 
сбили, лежа наступай» и вот это вот всё. 
Юные шататели режима прямо забрызгали 
восторгом свои мониторы, набивая вос-
хищенные отзывы. Консерваторы (и я в их 
числе) однозначно рявкнули: сажать!

Читайте 2-ю стр.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
ПОЧЕМУ НЕТ 
ДЕЛИМХАНОВА 
ДЛЯ РУССКИХ?

ДОЖДЕТСЯ ЛИ НАЦИЯ
ВСЕОБЩЕИ ВАКЦИНАЦИИ

«Для того чтобы при-
вить половину населения 
России такими темпами, 
как это шло в начале ян-
варя, понадобится сорок 
лет», — утверждает неза-
висимый аналитик Алек-
сандр Драган, который с 
самого начала пандемии 
изучал и сравнивал откры-
тые данные о распростра-
нении инфекции в России, 
сколько людей инфициро-
вано, сколько находится 
на ИВЛ, сколько умерло. 
Он первым придумал, как 
параллельно Роспотреб-
надзору использовать 
для подсчета заболев-
ших поисковые запросы 
интернет-пользователей, 
и предложил этот алго-
ритм статистикам.

Сейчас Александр Дра-
ган полагает, что массовая 
вакцинация, объявленная 
ровно неделю назад пре-
зидентом Путиным, как 
минимум пробуксовывает 
на местах, а объявленные 
публично цифры привитых 
никак не сходятся с реаль-
ным положением вещей. 

Читайте 6-ю стр.

Независимый аналитик Александр ДРАГАН:  
«Такими темпами, как сейчас,  

Россию будут прививать от 10 до 40 лет»

Сотовые операторы сообщили о 
незаконности более 1 млн «умных» 
счетчиков только в Центральной Рос-
сии. Оказалось, что устройства рабо-
тают на стандарте передачи данных, 
который не одобрен Минцифры. Об 
обязательной замене интеллекту-
альных приборов учета речь пока не 
идет. Однако есть подозрение, что 
тему подняли не просто так. Эксперты 

не исключают, что в ближайшем бу-
дущем россиян обяжут заменить не-
законные устройства на легальные. 
Делать это будут, скорее всего, за 
счет потребителей, но даже если от-
ветственность возложат на поставщи-
ков ресурсов и сетевые компании, те 
станут отбивать возникшие издержки 
всеми возможными способами.

Читайте 3-ю стр.

УМНЫЕ СЧЕТЧИКИ ОКАЗАЛИСЬ ВНЕ ЗАКОНА
Замену приборов учета электроэнергии оплатят 

потребители

Известный стендапер не пережил 
очередного лечения в наркоклинике

ap

ap

in
st

ag
ra

m
.c

o
m

@
sh

al
ya

p_
in

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

СМЕХ — СПИРТ — СМЕРТЬ

БОЛЕЗНЬ НЕ ПРОСТИЛА 
ИМЕНИННИЦЕ ЗАБЫВЧИВОСТЬ

З а б ы в ч и в о с т ь  17-
летней девушки, стра-
дающей сахарным диа-
бетом, стоила ей жизни. 
Студентка забыла взять 
на вечеринку с друзьями 
инсулин и впала в гипер-
гликемическую кому.

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла в одном из садовых 
товариществ подмо-
сковного Орехова-Зуева. 
Сюда днем в субботу, 23 
января, приехали четве-
ро друзей — студентов 
местного педагогическо-
го колледжа: две девушки 
и два молодых человека. 
Они планировали отме-
тить двойной праздник 
— день рождения Веры 
(все имена изменены), 
которой 20 января испол-
нилось 17 лет, и гряду-
щий День студента. Один 
из парней, Владислав, 
взял ключи от садового 
домика у своего деда 
втайне от бабушки и от 
родителей, которые бы 
не одобрили студенче-
скую вечеринку с ночев-
кой. Вере тоже пришлось 
пойти на обман. Зная, что 
ее родственникам такой 
вариант праздника не по-
нравится, она сказала 
им, что идет с ночевкой к 
подруге, а сама отключи-
ла телефон. Беда в том, 

что в спешке студентка 
забыла взять свой ин-
сулин, без которого не 
могла обходиться. Диа-
гноз «сахарный диабет» 
ей поставили еще в 9 лет, 
и с тех пор она дважды в 
сутки должна была де-
лать уколы.

Этой новостью Вера по-
делилась только с под-
ругой, приехавшей с ней 
на дачу, но мальчикам про 
свою болезнь она расска-
зывать категорически не 
хотела. Впрочем, отсут-
ствие лекарства не за-
ставило ее вернуться до-
мой. Ребята веселились 
до утра воскресенья, и 
примерно в 7 часов Вера 
почувствовала себя пло-
хо — у нее заболел живот. 
Но, не придав значения 
этому недомоганию и не 
связав его с диабетом, 
девушка легла спать, а ее 
однокурсники отъехали 
на несколько часов. Когда 
они вернулись, было уже 
поздно — у девушки едва 
прощупывался пульс. Ме-
дики «скорой» не смогли 
ее реанимировать.

Друзья Веры вспомина-
ют ее как очень веселого 
и доброго человека. Она 
обожала своего младшего 
брата, а ее девизом было 
«Не имей сто рублей, а 
имей сто друзей».

ПАССАЖИРЫ НАЧАЛИ ЗАБЫВАТЬ В АЭРОПОРТАХ СЕКС-ИГРУШКИ
Более 61 тысячи ве-

щей забыли пассажиры 
трех воздушных гаваней 
столицы, а самыми рас-
сеянными оказались по-
сетители аэропорта «До-
модедово». Чаще всего 
в комнатах хранения за-
бытых предметов ока-
зывались шапки, ремни 
и ключи.

В «Шереметьево» в 2020 
году было забыто 15 619 
вещей, что в два раза 
меньше, чем в 2019-м. 
В «Домодедово» в ком-
нату невостребованного 
багажа попало более 33 

тысяч вещей, а во «Вну-
ково» пассажиры между-
народных и внутренних 
воздушных линий оста-
вили 13 253 вещи. Как 
рассказали «МК» в пресс-
службе «Шереметьево», 
в прошлом году пасса-
жиры больше всего за-
бывали вещей в январе 
— 3018, меньше всего в 
апреле — 128, при этом 
чаще всего забывали 
свое имущество по пят-
ницам, перед вылетом 
на выходные дни (до 68 
единиц за день), а мень-
ше всего — по средам (42 

единиц за день).
Самыми необычными 

предметами, обнару-
женными сотрудниками 
аэропорта, стали зуб-
ные протезы (три штуки), 
рентгеновские снимки 
(пять штук), костыли (пять 
штук) и детские горшки 
(три штуки). Во «Внуково» 
же работников удивили 
кирпич, вставные челю-
сти, практическое посо-
бие врача-гинеколога, 
предметы интимного 
характера (меховые на-
ручники и ролевые ко-
стюмы). В «Домодедово» 

в список необычных на-
ходок вошли дуршлаг, 
удочка, гитара, костыли, 
весло, автомобильная 
шина, ледоруб и синте-
затор. 

Всего за год в «Шере-
метьево» за своими ве-
щами обратились 3455 
человек, во «Внуково» — 
2160 человек. В «Домоде-
дово» же отметили, что, 
как правило, более 80% 
забытых вещей пасса-
жиры забирают. В основ-
ном невостребованными 
остаются перчатки, шап-
ки и ремни.

АДВОКАТА МИХАИЛА ЕФРЕМОВА 
ДОВЕЛ ДО ПОЛИЦИИ ЯЗЫК 

СВИДЕТЕЛЕЙ

Бывшего адвоката Миха-
ила Ефремова — Эльмана 
Пашаева — вызвали на до-
прос по делу о «лжесвиде-
телях» в рамках процесса 
о громком ДТП. По некото-
рым данным, полицейские 
уже допросили одного из 
трех участников суда над 
артистом, чьи показания 
вызвали сомнения у пра-
воохранителей. 

Напомним, в конце про-
шлого года МВД офици-
ально заявило, что против 
трех свидетелей по делу о 
ДТП с актером Михаилом 
Ефремовым возбуждены 
уголовные дела по статье 
УК РФ «Заведомо ложные 
показания». Речь идет о 
слепом на один глаз Алек-
сандре Кобце и его друге, 
которые выпили накануне 
аварии крепкого пива и ви-
дели, как актер выходил 
из машины со стороны 

пассажирского сиденья, 
а также о Теване Бадася-
не, якобы наблюдавшем, 
как «человек в бейсболке 
садится на заднее сиденье 
внедорожника» в Плотни-
ковом переулке. Все трое 
были приглашены в суд по 
инициативе защиты Еф-
ремова.

Как удалось выяснить 
«МК», 27 января, с утра 
запланирован допрос 
экс-защитника Эльмана 
Пашаева. По нашим дан-
ным, уже был допрошен 
один из «лжесвидетелей», 
а во вторник кроме быв-
шего адвоката должен 
быть допрошен еще один 
фигурант. Все трое обви-
няемых — под подпиской 
о неразглашении, однако, 
по нашим данным, никто 
из них не намерен призна-
вать свою вину. Что касает-
ся Эльмана Пашаева, то в 
беседе со следователем 
он, скорее всего, будет 
упирать на то, что еще во 
время скандального про-
цесса ходатайствовал 
перед Фемидой, чтобы 
суд запросил биллинги 
приглашенных им сви-
детелей и видеозаписи с 
камер видеонаблюдения 
универмага, расположен-
ного неподалеку. 

РЕВНИВАЯ ОСОБА И СОПЕРНИЦУ СОЖГЛА,  
И ПРИСЯЖНЫХ ПРОВЕЛА  

Семейная сцена ревно-
сти закончилась жуткой 
смертью для соседки, 
которая пришла мирить 
чету. В пылу эмоций не-
счастную облили кероси-
ном и подожгли.  

Как стало известно 
«МК», трагедия произошла 
17 мая 2018 года в посел-
ке Запрудня Талдомского 
района Подмосковья. В 
этот день москвичка На-
талия вернулась к сожи-
телю Андрею  — женщина 
до этого лечила в столице 
перелом ноги и некоторое 

время проживала в квар-
тире с родителями.  Но от 
соседей Наталия узнала, 
что Андрей в это время об-
щался с другими женщи-
нами, и приревновала. В 
опалу попала и ближайшая 
соседка Ольга — хотя она 
и пришла к обеду мирить 
чету.  Наталия ударила 
женщину ножом. Андрей 
сумел выхватить орудие 
у сожительницы, но та об-
лила Ольгу керосином из 
бутылки и подожгла. 

Увидев, что несчастная 
соседка погибла,  Андрей 
отправился за участко-
вым. Наталию задержали, 
когда она уже стояла на 
пороге квартиры с веща-
ми. Но женщина, чтобы 
уйти от ответственности 
за содеянное, применила 
необычную тактику. Она 
стала уверять присяжных, 
что преступление на са-
мом деле совершил ее со-
житель Андрей, а указал 
на нее, потому что женщи-
нам дают меньший срок. 

И хотя именно у Ната-
лии на руках были следы 
керосина, присяжные по-
верили ее тихому голосу. 
Подвела Андрея и биогра-
фия — мужчина трижды 
был судим за убийство, 
причем во время про-
цесса над Наталией да-
вал показания из мест 
лишения свободы. Там 
он отбывал наказание 
за то, что пырнул собу-
тыльника ножом. В ито-
ге присяжные оправдали 
женщину. Впрочем, через 
некоторое время приго-
вор был отменен и дело 
рассмотрели заново. К 
новому процессу Андрей 
освободился и пришел в 
Мособлсуд сам. В итоге 
присяжные единодушно 
признали 42-летнюю На-
талию виновной. 

Как сообщила «МК» го-
собвинитель прокуратуры 
Московской области Ма-
дина Долгиева, Наталия 
приговорена к 12 годам 
лишения свободы.  

ПСИХИАТРАМ ЗАПРЕТИЛИ ОБИЖАТЬСЯ НА БОЛЬНЫХ 
Носить в операцион-

ных капроновые чулки и 
одежду из шелка запре-
тил врачам Минтруд. Об 
этом говорится в правилах 
охраны труда для медра-
ботников, которые утвер-
дило ведомство.

Судя по документу, риск 
заразиться от пациента 
для врачей и медсестер 
далеко не единственный. 
Среди производственных 
вредностей в правилах 
указана опасность по-
скользнуться на мокром 
полу в больнице, высо-
кий риск ДТП и падения 
снега или сосулек с крыш 
домов, а также нервно-
эмоциональное выгора-
ние и стресс. Отдельный 
блок правил прописан 
для фельдшеров «скорой 
помощи». Например, по 
дороге к пациенту медик 
не должен отвлекаться 
на чтение. Пробежаться 

глазами можно только 
по медицинской доку-
ментации. Также нельзя 
отвлекать водителя раз-
говорами, а если вдруг 
автомобиль загорелся, 
незамедлительно эвакуи-
роваться вместе с пациен-
том и отойти от опасного 
транспорта на 10–15 ме-
тров. Для хирургов и их ас-
систентов чиновники тоже 
сформулировали прави-
ла безопасности. Так, в 
операционной им нельзя 
находиться в одежде из 
шелка, шерсти, капрона 
и нейлона. Эти ткани на-
капливают статическое 
электричество. Обувь 
должна быть с подошвой 
из кожи, на руках — ника-
ких колец и браслетов. Ра-
ботникам инфекционных 
стационаров придется за-
быть о наращенных ногтях 
и маникюре с дизайном. 
По правилам ногти у них 

должны быть коротко под-
стрижены. Что касается 
врачей-стоматологов, то 
рабочая лампа у них мо-
жет светить максимум в 
десять раз ярче остальных 
источников освещения в 
кабинете, а в сидячем 
положении рядом с паци-
ентом можно проводить 
не более 60 процентов 
времени. Самые строгие 
правила касаются врачей-
психиатров и наркологов. 
Им охрана труда запрети-
ла поворачиваться к паци-
ентам спиной. Общаться 
с потенциально агрес-
сивным больным можно 
на расстоянии вытянутой 
руки, двигаться надо без 
шума и резких движе-
ний. Если пациент хамит 
или оскорбляет доктора, 
обижаться на него и при-
нимать колкие слова на 
свой счет правила не со-
ветуют. 

ПЕНСИОНЕРОВ УДАРИЛО  
ПО ГОЛОВЕ ПОТЕПЛЕНИЕМ

Два пенсионера госпи-
тализированы с серьезны-
ми травмами в результате 
падения льдины с дома 
на юго-востоке столицы. 
Коммунальщики уверя-
ют, что подтаявший кусок 
льда упал на пешеходов с 
кондиционера.

Как стало известно 
«МК», неприятный инци-
дент произошел 24 января 
у дома 13 по улице марша-
ла Голованова. На головы 
супругам-пенсионерам с 
характерным звуком упал 
кусок льда, в результате 
чего оба оказались на 
земле.

— Я подбежала к ним, 
чтобы помочь, — рас-
сказала очевидица. — К 
счастью, оба были в со-
знании, но у женщины из-
под легкой вязаной шап-
ки на лицо текла кровь, 
кисть правой руки была 
сильно опухшей, а так-
же она пожаловалась на 
сильную боль в правом 
плече. Мужчине повезло 

немного больше, на нем 
была зимняя плотная шап-
ка, но и она не уберегла 
его от сотрясения голов-
ного мозга, потому что 
он все время приседал и 
говорил, что его тошнит. Я 
сразу позвонила в службу 
«112» и сообщила о слу-
чившемся.

После осмотра постра-
давших медиками было 
принято решение об их 
госпитализации. Постра-
давшими оказались су-
пруги из этого же дома — 
пенсионеры 65 и 66 лет.

По словам коммуналь-
щиков, кровля и скаты 
этого дома совершенно 
чистые, никакого льда 
там нет — он мог упасть 
с кондиционера, кото-
рый закреплен на 16-м 
этаже. Также управдом 
постоянно развешивает 
объявления о том, чтобы 
граждане своевремен-
но производили очистку 
своих кондиционеров от 
наледи и сосулек.
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23 января око-
ло 14 часов у 
дома 4, кор-
пус 1, по ули-
це Туристская 
травму голо-

вы получил 12-летний 
подросток. Сверху на 
школьника упала снежная 
глыба, он дошел до дома 
и рассказал обо всем ро-
дителям, которые отвез-
ли его в травмопункт. 
Медики диагностировали 
у мальчика сотрясение 
головного мозга и закры-
тую черепно-мозговую 
травму. По предваритель-
ным данным, снег упал 
либо с козырька балкона, 
либо с кондиционера, так 
как крыша дома поло-
гая.

telegram:@mk_srochno

Дом с опасными 
кондиционерами.
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Дальнейшее развитие событий 
было неизбежно, как крах капи-
тализма. Парня сажают на не-
малый срок, какая-нибудь «Эм-

нести интернешнл» признает его политическим 
заключенным, оппозиция заводит пластинку 
о кровавом режиме, государственники — о 
том, что в Америке пристрелили бы на месте. 
Скучно, тускло и банально. Но тут пришел 
Делимханов и порвал шаблон.

Речь его в соцсети была витиеватой, как 
узор на мечети Султанахмет: «Как мы знаем, в 
Москве и регионах на митингах гуляют черти, 
поддерживающие однополые браки и гово-
рящие, что в России такие законы должны 
быть…» Ну и в таком духе. Были упомянуты 
и путь отваги чеченца, мужество и ислам, и 
позиция Навального, и разговор с родителя-
ми парня, и Рамзан Кадыров, пообещавший 
«помощь с властями».

Эмоций это вызвало целый фонтан. От 

«да как такое возможно — закон для всех 
един» до «свободолюбивому юноше угрожают 
средневековые мракобесы».

Но если без эмоций? Что по сути сказал 
Делимханов? Что предложил?

По сути вот что (вольное изложение): 
«Дружок, мы тебя знаем, ты — Саид-Мухамад 
Джумаев, 20 лет от роду. Родители твое уча-
стие в несогласованной акции не одобряют. 
Нам, официальным властям Чечни, очевидно, 
что ты совершил преступление. Если ты сде-
лал это по убеждению — можешь продолжать 
свой путь, но закон тебя настигнет. Если по 
глупости — сдайся, повинись, и мы поможем 
тебе не сесть в тюрьму».

Опять же, если без эмоций — Делимханов 
вполне может поговорить с командованием 
ОМОНа, по-человечески попросить простить 
«оступившегося по глупости» и излишне 
вспыльчивого Джумаева. При этих условиях и 
хорошем адвокате будет минимальная санкция 

по части первой статьи 318 УК РФ «Приме-
нение насилия в отношении представителя 
власти» — штраф. Фактически — «решение 
вопроса», как и обещалось. Однако для этого 
Джумаев должен покаяться. А если нет — то 
часть вторая статьи 318 предусматривает до 
10 лет лишения свободы. Настоящий, а не 
диванный борец с режимом, убежденный и 
стойкий, должен быть готов к тому, что режим 
сделает ему больно.

В результате, если не обращать внимания 
на национальный колорит, получается вполне 
вменяемая работа сильного, не трусливого 
государства с молодежью. Это же на самом 
деле по-нашему, по-христиански: не карать 
всех подряд, а поддержать оступившихся, 
руку протянуть. Оказать реальную государ-
ственную поддержку, что особенно выигрыш-
но на фоне несбыточных обещаний «отсудить 
10 тысяч евро в ЕСПЧ».

И вот теперь вопрос. Где какой-нибудь 
среднерусский депутат с подобным пред-
ложением для русских бузотеров? Нет его. 
А Делимханов есть.

Завидовать будем.
Дмитрий ПОПОВ.

ПУТИН 
ИНТЕРЕСУЕТСЯ 
ВИНОДЕЛИЕМ
И ради этого готов когда-
нибудь стать советником 
своего нынешнего советника 
Бориса Титова
По случаю Татьяниного дня Вла-
димир Путин провел виртуальную 
встречу со студентами, на кото-
рой впервые рассказал, чем бы 
хотел заниматься после ухода с 
поста президента. Ответ навер-
няка удивил не только участников 
мероприятия, но и большинство 
россиян: оказывается, Путин ин-
тересуется виноделием и не прочь 
когда-нибудь оказаться в советни-
ках по праву у бизнес-омбудсмена 
Бориса Титова, который является 
владельцем «Абрау-Дюрсо». ВВП 
подчеркнул, что из всего фильма 
Навального его заинтересовал 
только сюжет о виноградниках, но в 
целом скандальное расследование 
о дворце в Геленджике — это компи-
ляция и монтаж. «Скучно, девочки», 
— посетовал он.

Встреча Путина со студентами совер-
шенно очевидно задумывалась как ответ на 
события последних дней — арест Навального, 
его фильм и многотысячные акции протеста. 
Даже новый интерьер — президент на фоне 
огромного, практически в пол, окна — явно 
был призван опровергнуть слухи о бунке-
ре. Но началось все вполне традиционно: 
ВВП поздравил российское студенчество с 
Татьяниным днем и пообещал, что ограни-
чения, которые так долго мешали молодежи 
нормально учиться и отдыхать, скоро начнут 
«аккуратно снимать». «Только сегодня с утра 
заслушал доклады соответствующие. У нас 
уже количество тех, кто выздоровел, превы-
шает количество тех, кто заболел. Эпиде-
миологическая ситуация в стране постепенно 
стабилизируется», — поделился хорошими 
новостями он. Путин отметил, что переход на 
полностью удаленный формат учебы являлся 
исключительно временной мерой. Однако 
полученный опыт забывать нельзя. «Необ-
ходимо наращивать «цифровой потенциал» 

наших университетов и вузов», — подчеркнул 
глава государства. 

Студенты, как и положено правильной 
молодежи, поначалу спрашивали президента 
исключительно об образовании. Одного ин-
тересовала проблематика наставничества 
в медицинских вузах. Другого — программа 
по строительству общежитий и универси-
тетских кампусов. Третий просил помочь 
студенческим спортивным командам с эки-
пировкой и оплатой билетов на соревнования. 
И каждого Путин, словно отвечая критикам, 
утверждающим, что власть не умеет и не 
хочет разговаривать с молодежью, подробно 
расспрашивал о сфере интересов и профес-
сиональных планах.

Однако аудиторию Ютуба такой размерен-
ный и неторопливый разговор, очевидно, не 
устраивал. Уже с пятой минуты общения зрите-
ли в комментариях стали спрашивать: ну когда 
же студенты зададут Путину «по-настоящему 
волнующий всех вопрос»? И этот момент на-
конец настал. Даниил Чемезов из Уфы по-
интересовался у президента, что тот думает 
о расследовании про дворец в Геленджике, 
который, как утверждает Алексей Навальный, 
принадлежит лично Владимиру Путину.

Ответ президента практически не отли-
чался от комментариев, которые ранее давал 
журналистам его пресс-секретарь Дмитрий 
Песков. Он также назвал фильм монтажом и 
компиляцией, запущенной, чтобы «попытать-
ся промыть людям мозги». Привел в пример те 

же самые кадры с купанием в Енисее, которые 
Навальный выдал за плавание в бассейне. 
И так же категорично открестился от навя-
зываемого имущества: «Ничего из того, что 
там указано в качестве моей собственности, 
ни мне, ни моим близким родственникам не 
принадлежит и никогда не принадлежало».

По словам Путина, он не смотрел весь 
фильм целиком, ознакомившись лишь с виде-
оподборкой, подготовленной помощниками. 
«Из всего, что я там видел, я заинтересовал-
ся только одним — виноделием. Но не как 
бизнесом, а как видом деятельности. Это 
очень хороший вид деятельности — благо-
родный», — вдруг огорошил аудиторию прези-
дент, который, как всегда казалось, никакого 
интереса ни к виноградникам, ни к вину не 
проявлял (в отличие, например, от Дмитрия 
Медведева). ВВП рассказал, что один из его 
хороших знакомых со своим партнером за-
нимаются «там» небольшим предприятием. 
И добавил: «У меня советник есть — Борис 
Титов, который является владельцем «Абрау-
Дюрсо»… Он у меня сейчас советник, а когда 
я работу закончу, может, я пойду поработаю 
советником к нему. Но не как бизнесмен, а как 
специалист хотя бы в области права».

Примечательно, что в фильме Навального 
также рассказывается и о виноградниках, и о 
Борисе Титове. Как утверждает оппозиционер, 
рядом с дворцом в Геленджике находится 300 
га виноградных плантаций, а также винные 
заводы и шато для дегустаций. Якобы с 2012 

по 2018 годы всем этим хозяйством управлял 
Титов, за что, собственно, и был удостоен 
поста бизнес-омбудсмена.

Еще одна участница встречи — перво-
курсница Софья Морозова из Казани — попро-
сила Путина прокомментировать субботние 
протестные акции в поддержку Навального. 
«Даже незаинтересованных людей не обходит 
вниманием поток информации об этом», — 
объяснила свой интерес студентка.

Владимир Путин сказал то, что говорил 
о протестах уже не раз: все граждане имеют 
право на выражение своего мнения, но только 
в рамках закона. А незаконные акции не про-
сто контрпродуктивны, а опасны. Молодежь 
этого не знает, но старшее поколение, по 
словам ВВП, должно помнить расстрел пар-
ламента в 1993 году и ни в коем случае не до-
пускать раскачивания ситуации. Путин также 
привел в пример январские события в США, 
где захватчиками Капитолия занялось ФБР, 
обещая всех поймать и посадить в тюрьму на 
срок от 15 до 25 лет за внутренний терроризм. 
«Они же тоже вышли с политическими лозун-
гами, но за рамками закона. Почему у нас за 
рамками закона должно быть все разрешено?» 
— риторически спросил президент.

Путин подчеркнул, что политики не долж-
ны прибегать к незаконным массовым акциям 
для реализации своих целей и амбиций. «Так 
политика не делается, во всяком случае, от-
ветственная», — отметил он. 

Елена ЕГОРОВА.
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Если в 2019 году брошенная в 
полицейских урна или стаканчик 
были запоминающимися эпизо-
дами и поводами для уголовных 

дел, то сейчас потасовок с омоновцами было 
много. Кадры нападения на автомобиль с ми-
галкой беспрецедентны для современного 
российского протеста» — написав эти строки, 
главный редактор сайта Московского центра 
Карнеги Александр Баунов, с моей точки зре-
ния, попал в самое яблочко. После начала 
предыдущей масштабной волны протестов на 
излете 2011 года от первых, вполне себе миро-
любивых, почти карнавальных по своему ха-
рактеру массовых акций на Болотной и Саха-
рова до столкновений с омоновцами в день 
президентской инаугурации Путина прошло 
около пяти месяцев. В 2021 году уровень агрес-
сии начал зашкаливать практически сразу. 

Чем вызвана такая разница? Частично 
ответ на этот вопрос лежит на поверхности, а 
частично скрыт под этой самой поверхностью, 
подобно айсбергу в форме пирамиды. В глазах 
ядра своих сторонников Алексей Навальный 
— это не только политический, но и квазирели-
гиозный лидер, современный мессия, человек, 
который не может ошибаться. Но сводить все к 
фанатизму «свидетелей Навального», вставших 
на защиту своего обиженного кумира, означает 
заниматься самовнушением. Цель Навального 
— вырваться за рамки ядра своих сторонников, 
заставить участвовать в организованных его 
командой протестных акциях даже тех, кто 
лично к нему относится не то что без пиетета, 
но даже без особой симпатии. Если судить по 
моему личному (возможно, не сильно пред-
ставительному) кругу общения, то в какой-то 
мере подобная стратегия сработала. 

«Мне плевать на Навального. Дело вообще 
не в нем. Навальный все равно никем никогда 
не будет в российской власти. Навальный — это 
лишь человек, который расшатывает строй», 
— сказал мне человек, принявший участие в 
несанкционированной акции в минувшую суб-
боту. Почему у тех, кому активно не нравится 
Навальный, тоже появилось желание немного 
«подрасшатать строй»? Ответ на этот вопрос 
тоже является гораздо более сложным и много-
слойным, чем это кажется на первый взгляд.

Как я уже писал, возвращение Навального 
в «объятия Родины» было тщательно подготов-
ленной, согласованной с Западом, продуман-
ной и просчитанной на несколько ходов вперед 
политической спецоперацией. Некоторые из 
«сюрпризов» команды Навального (в широком 
смысле этого понятия) оказались контрпро-
дуктивными и сыграли против его интересов. 
Например, я убежден, что многие из родителей 
12–14-летних подростков, чьи отпрыски после 
прочтения социальных сетей пришли к ним с 
вопросом: «Кто такой Навальный и надо ли 
мне выходить на митинг в его защиту?» — от-
носятся теперь к главному российскому «узнику 
совести» со стойкой неприязнью. 

Но у пропагандистской атаки команды 
Навального на российскую власть были и свои 
эффектные моменты. Некоторые из «уколов» 
бывшего берлинского пациента Кремль пока 
парировать так и не смог. Но это тоже только 
часть правды. Другая ее часть заключается в 
том, что российское общество измучено пан-
демией. За последний год у нас накопился 
огромный объем негативных эмоций. Кто-то 
потерял близкого человека. Кто-то потерял 
работу и лишился возможности поддерживать 
привычный уровень жизни. Кто-то до сих пор не 
может оправиться от психологической травмы, 
вызванной долгим заточением в четырех стенах 
(а кто-то из такого заточения — на этот раз уже 
добровольного — так до сих пор и не вышел). 
Этот «груз горечи» является одновременно 
и мощным фактором риска общественной 
стабильности, и потенциально очень важным 
политическим ресурсом. Действуя в унисон 
с новой американской администрацией, На-
вальный пытается сейчас «распечатать» этот 
ресурс — распечатать и «канализировать» его 
в своих интересах.

Заниматься дискуссиями на тему, пра-
вильно или неправильно ведет себя Навальный, 
— напрасно терять время. Бывший берлинский 
пациент действует в логике борьбы за власть. 
А в этой борьбе, как известно, все средства 
хороши. Нельзя всерьез осуждать волка за 
то, что он, негодяй эдакий, кушает зайчиков. 
Нельзя всерьез ожидать от амбициозного 
политика того, что он не будет использовать 
все доступные ему методы для того, чтобы 

карабкаться наверх. Вместо бесполезного и 
бессмысленного морализаторства политиков 
— и тех, кто находится во власти, и тех, кто за 
эту власть только борется, — надо поставить 
в рамки. Например, в рамки цивилизованной 
политической борьбы. 

Политолог из Института мировой эконо-
мики и международных отношений имени При-
макова Дмитрий Офицеров-Бельский высказал 
недавно в социальных сетях очень разумную 
мысль: «Навального часто критикуют за то, 
что у него нет программы… Но рассуждения о 
монетарной политике или решении проблем 
моногородов просто лишат его харизмы борца. 
Порой даже непонятно — есть что-либо, за что 
борется Навальный и его сторонники, или они 
только против?» 

Страстно «бороться против» — это у нас 
в крови или, если хотите, в ДНК. Но одновре-
менно наша ДНК может засвидетельствовать: 
реальная жизнь реальных людей в результате 
страстной борьбы, революций, потрясений 
только ухудшается. Улучшается она как раз в 
ходе условных «рассуждений о монетарной по-
литике или решении проблем моногородов».

К чему я веду? К тому, что осенью у нас вы-
боры в парламент. Уходящая Государственная 
дума точно не отражает сейчас расклад полити-
ческих сил в обществе и поэтому оказалась как 

бы в стороне от реальной внутрироссийской 
политической борьбы. Но на то она и уходящая. 
А вот новый состав нижней палаты парламента 
точно должен быть по-настоящему представи-
тельным. Поможет ли это лично Навальному? 
Не хочу предвосхищать решение суда, но я в 
этом как-то сильно не уверен. Но вот в том, что 
касается его законопослушных сторонников, 
то здесь никаких ограничений быть не должно. 
Если они сумеют заручиться доверием из-
бирателей, то пусть борются за свои идеалы 
(и за своего любимого лидера) не на улицах, 
а в стенах парламента. Парламент ведь при-
думали в том числе и для того, чтобы уводить 
политику с улиц. 

Я понимаю, что многим то, что я предла-
гаю, покажется скучным, нудным и совсем не 
забойным. В английском языке есть даже такое 
специальное выражение killjoy — человек, кото-
рый обламывает весь кайф во время вечеринки. 
Но не слишком ли много в нашей политике в 
последние сто с лишним лет было «кайфовых 
вечеринок» — или, вернее, «вечеринок», кото-
рые казались «кайфовыми» только в момент 
своего начала? Ставка на уличную политику 
и силовую уличную конфронтацию много раз 
сталкивала Россию в политический ад. Нельзя 
допустить, чтобы это повторилось. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ПРЕЗИДЕНТ

РЕПЛИКА

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   26 января 2021 года
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ЗЛОБА ДНЯ

«РЕВОЛЮЦИЯ» НАВАЛЬНОГО

ap

Владимир Путин в винных 
складах «Массандры».  
11 сентября 2015 года.

ПОЧЕМУ НЕТ ДЕЛИМХАНОВА ДЛЯ РУССКИХ?

Саид-Мухамад Джумаев дерется 
против ОМОНа.
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Подготовила  
Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Житель китайской провинции Шаньдун на 50 лет заморозил тело умершей 
от рака легких жены, надеясь воскресить ее в будущем. Сразу после смерти 

женщины специалисты провели 55-часовую операцию по криозаморозке ее тела в ре-
зервуаре с жидким азотом температурой минус 196 градусов по Цельсию. Муж расска-
зал в прессе, что, когда последний раз взглянул на супругу, она выглядела так, как будто 
погружена в сон.

КАДР

ОБЛАСТЬ

КАЗУС

ФОТОФАКТ

ЖИТЕЛЕЙ ДОМОВ «ПОД РЕНОВАЦИЮ» ОСВОБОДЯТ ОТ ВЗНОСОВ  
ЗА КАПРЕМОНТ 

МГУ ГОТОВИТСЯ К ОЧНОЙ УЧЕБЕ

Изменения в Закон «Об 
организации проведения 
капитального ремонта 
общего имущества в 
многоквартирных домах, 
расположенных на тер-
ритории Московской об-
ласти» внесли депутаты 
Мособлдумы на первом 
в этом году заседании 
весенней сессии.
Теперь от уплаты взносов 
на капремонт освобожда-
ются собственники жилых 

помещений в многоквар-
тирных домах, которые 
пойдут под снос, или же 
они подлежат реконструк-
ции в рамках комплексного 
развития территорий. Но 
эта мера будет действовать 
только с первого месяца 
года, в котором предпола-
гается начать переселение. 
Ранее уплаченные деньги 
на капремонт будут исполь-
зоваться для реализации 
комплексного развития 

территории жилой застрой-
ки. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Минимальный 
взнос на 
капремонт в 
2021 году в 
Подмосковье 
остался на 

прежнем уровне 9,07 рубля 
за квадратный метр. 
Полностью от взносов 
освобождены пожилые люди 
старше 80 лет, на 50 % — те, 
кому исполнилось 70 лет. 

25 января, в День россий-
ского студенчества, рек-
тор МГУ Виктор Садовни-
чий сообщил, что в вузе 
планируют начать учеб-
ный процесс в очном или 
в смешанном формате, 
если позволит эпидемио-
логическая обстановка. 

По данным ректора, до 30% 
преподавателей МГУ уже 
вакцинировались от коро-
навируса. «Мы со следую-
щего семестра имеем два 
варианта. Один вариант: мы 
надеемся с большой степе-
нью уверенности, что начнем 
учебу в очном формате там, 
где это позволит обстановка 
с вирусом. Второй вариант: 
там, где не позволяет обста-
новка или обстоятельства 
особые, у нас приготовлено 
расписание учебных занятий 
дистанционно. Мы, конечно, 
очень надеемся, что по край-
ней мере в такой смешанной 
форме мы начнем работу в 
новом семестре, включая 
элементы очного», — по-
яснил Садовничий. Ректор 
также рассказал об откры-
тии новых научных школ при 
университете. Семь научно-

образовательных школ для 
проведения фундаменталь-
ных научных исследований 
и подготовки кадров в 
сфере космоса, физики, 
искусственного интеллекта, 
медицины и когнитивной 
науки начнут работу с сен-
тября 2021 года. В рамках 
научных школ будут открыты 
37 магистерских программ, 
поступить на которые смогут 
не только выпускники МГУ, 
но и учащиеся других вузов. 
Принцип поступления будет 
такой же, как в обычной 
магистратуре, на програм-
мах предусмотрены как 
бюджетные, так и контракт-
ные места. Создание новых 
школ не изменит работу 
факультетов вуза, их цель — 
в объединении ученых для 
проведения междисципли-
нарных исследований.

В Красной Поляне 
туристы-горнолыжники 
заметили бурого медве-
дя. Зверь бежал в сторону 
леса, оборудованные трассы 
находились от него доста-
точно далеко, но, судя по 
следам на снегу, на этом 
склоне часто катаются 

фрирайдеры — любители 
выезжать за пределы трасс. 
«Надеюсь, он спать идет», 
— написали комментаторы 
в Сети. Им ответили, что, 
вероятно, медведь вышел 
из спячки, «уже выспался». 

Некоторые в шутку предпо-
ложили, что дикое животное 
разбудили фрирайдеры. Так 
или иначе, туристов напугала 
возможность неожиданной 
встречи с опасным хищни-
ком.

ДЕТИ

В ПОДМОСКОВЬЕ УВЕЛИЧИЛИ ЕЖЕМЕСЯЧНОЕ ПОСОБИЕ НА ПЕРВЕНЦА
Подмосковные семьи, в 
которых появляется перве-
нец, теперь будут каждый 
месяц получать на него 13 
317 рублей, сообщили в 
Минсоцразвития региона. 

Это почти на 700 рублей боль-
ше, чем в прошлом году. В на-
стоящий момент получателя-
ми этой выплаты являются 30 
тысяч семей. Средства выпла-
чиваются семьям, в которых 

первый малыш появился по-
сле 1 января 2018 года. Одно 
из главных условий получения 
помощи — доход на каждого 
из членов семьи должен быть 
не более 29 882 рублей.

АКЦИЯ

В НАРО-ФОМИНСКЕ СОСТОЯЛСЯ ПАРАД СНЕГОВИКОВ
Целую инсталляцию из 
маленьких снеговичков 
создали жители Наро-
Фоминска на территории 
бывшего лагеря «Юность» 
и назвали ее в шутку 
«Митинг против уборки 
снега». Примечательно, что 
у каждого снеговика свое 
выражение лица, потому что 
брови у всех расположены 
по-разному. А вот на каждый 
нос ушла четвертинка мор-
ковки, разрезанной вдоль. 

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

В социальных сетях поя-
вилась видеозапись, на 
которой видно, как блогер 
из Набережных Челнов 
Валерий Линк обустраи-
вает каток на террасе 
многоэтажки. Автор видео 
заливал каток горячей водой 
несколько часов, для этого 
парень присоединил шланг 
к крану на кухне и протянул 
его на террасу. А чтобы не 
замерзнуть при распахнутой 
двери, включил кухонную 

духовку. Когда лед успешно 
застыл, блогер продемон-
стрировал, как они с другом 
катаются. При этом перила 
на террасе невысокие, и 
блогер предупреждает ка-
тающегося товарища — если 
упадешь, то это 24-й этаж. 
В комментариях к записи 
челнинцы не одобрили идею 
катка на террасе и заявили, 
что потом жильцы дома 
будут жаловаться на плесень 
на стенах.

БЛОГЕР ИЗ ЧЕЛНОВ ЗАЛИЛ КАТОК  
НА 24-М эТАЖЕ

В СОЧИ К ТУРИСТАМ ВыШЕЛ БУРыЙ МЕДВЕДЬ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Гробница с останками «леди эль-Параисо» в Перу была найдена еще в 
2016 году, и вот наконец главе раскопок Даяне Карбонель и художнику Тео 

Угарте удалось воссоздать внешность перуанки с помощью глины и гипса, которыми они 
покрыли череп. На момент смерти женщине было 20–25 лет, она была похоронена рядом 
с главным храмом в окружении дорогих предметов и, скорее всего, принадлежала к выс-
шему сословию.

W
ik

ip
eD

ia
.O

rG
КА

Д
Р 

ИЗ
 В

И
Д

ЕО

СО
Ц

СЕ
ТИ

ОБРАЗОВАНИЕ



УМНЫЕ СЧЕТЧИКИ 
ОКАЗАЛИСЬ  
ВНЕ ЗАКОНА
c 1-й стр.

Судя по обнародованной инфор-
мации, Минцифры считает един-
ственным допустимым прото-
колом передачи данных в 

системах учета электроэнергии российскую 
технологию беспроводной передачи данных 
NB-Fi, в то время как большинство крупных 
операторов связи используют международ-
ный стандарт NB-IoT. А стандарт NB-Fi, рабо-
тающий на нелицензируемых частотах, они 
считают менее безопасным.

По-видимому, несостыковка получилась 
из-за того, что вовремя не были проверены 
стандарты, которыми пользуются операторы 
связи, на предмет того, как они согласуются 
с требованиями Минцифры.

«В данном случае виновато и министер-
ство, вовремя не обеспокоившееся провер-
кой, и операторы связи, которые должны были 
выяснить, насколько те стандарты, которые 
они используют, согласуются с официально 
одобренными», — говорит специалист в об-
ласти жилищно-коммунального хозяйства, 
директор Организации народного контроля 
Наталья Чернышева.

По ее словам, теперь либо Минцифры 
должен будет менять свои стандарты и раз-
решать по факту к использованию те, которые 
уже применяются операторами связи, либо 
нужно будет менять как минимум миллион 
«умных» счетчиков.

«Проблема в том, что любые замены в 
конечном итоге будут произведены за счет по-
требителей и повлекут за собой удорожание 
электроэнергии. А сейчас это совершенно 
несвоевременно, поскольку за прошлый год в 
несколько раз выросла безработица, а у 60% 
граждан снизились доходы», — подчеркивает 
Чернышева.

Потребители не виноваты, что их счетчик 
может оказаться незаконным, они не обяза-
ны знать какие-то специальные стандарты и 
протоколы, отмечает генеральный директор 
ПАО «Городские инновационные технологии» 
Сергей Минко.

«Если потребовать провести замену уже 
установленных цифровых счетчиков, это при-
ведет к росту затрат ресурсоснабжающих 
организаций и потребителей, ведь ранее 
заявлялось, что установка новой техники 
должна производиться за счет поставщика. 
Но поставщики уже заявили, что это будет 
материально сложно: в среднем «умный» 
счетчик стоит 12 тысяч рублей. Наверняка 
потребуется участие потребителей, что также 
может привести к увеличению тарифов на 
электроэнергию», — полагает эксперт.

Ситуация с «нестандартными» счетчиками 
— нередкое, к сожалению, сочетание попыток 
предоставления преференций «отечествен-
ному производителю» и административной 
зарегулированности, рассказал «МК» главный 
аналитик «ТелеТрейд» Марк Гойхман.

«Это противоречие «умных» счетчиков и 
неумных ведомственных действий. Попытки 
импортозамещения в данной сфере явно от-
стают от реальностей рынка. Уже широко при-
меняемый на практике иностранный стандарт 
передачи данных по электропотреблению 
не вошел в состав допустимых в России. Но 
основанные на нем счетчики устанавливались 
тогда, когда регламентации еще не было, они 
не являются незаконными», — подчеркнул 
Гойхман.

Уже сейчас многие жители говорят, что их 
вполне устраивали собственные многотариф-
ные счетчики, которые они у себя установили, 
и им не хотелось бы, чтобы им насильно на-
вязывали замену. Однако управляющие ком-
пании им объясняют, что эта мера необходима 
и неизбежна. При этом людям говорят, что 
за замену заплатят сами операторы. Тем не 
менее возникшая сейчас коллизия заставляет 
опасаться того, что в конечном итоге все рас-
ходы по замене лягут на самих жильцов: либо 
им напрямую предложат оплатить установку 
«правильного» прибора, либо компании ото-
бьют свои затраты, добившись повышения 
тарифов на электроэнергию.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Слухи о смерти Единых 
госэкзаменов оказались 
сильно преувеличенными
Недавнее сообщение, что уже в этом 
году зачисление в вузы пойдет не по 
результатам ЕГЭ, а на основе соб-
ственных экзаменов высших учеб-
ных заведений, а через год-другой 
ЕГЭ отменят вовсе, буквально взор-
вало информпространство. Однако 
мы вынуждены разочаровать всех, 
кого эта новость порадовала. Ни в 
Минпросвещения, ни в Рособрнад-
зоре возможности такого развития 
событий не подтвердили.

Шум по поводу якобы начавшегося де-
монтажа всей системы ЕГЭ спровоцировало 
сделанное накануне заявление главы Все-
российского фонда образования и сопред-
седателя движения «Образование для всех» 
Сергея Комкова. Со ссылкой на представите-
лей ректорского сообщества он заявил, что 
уже сейчас вузы начинают вводить свои соб-
ственные вступительные экзамены, а «ЕГЭ 
будут учитывать формально. Вузам надоело 
принимать людей с высочайшими баллами 
ЕГЭ, которые ничего не знают при этом. ЕГЭ 
уже катится к закату. А полная отмена ЕГЭ 
может произойти через год-два».

В подтверждение своих слов Комков 

сослался на сокращение количества ЕГЭ, 
которые сдают выпускники школы: «Было 
обязательных четыре предмета, потом два, 
сейчас остался один. Постепенно мы введем 
нормальную систему аттестации», — обна-
дежил он.

Вот только при подобной логике за скоб-
ками остался важнейший фактор, стоящий за 
всей этой экзаменационной арифметикой, — 
пандемия коронавируса. Да и в Минпросве-
щения, узнав от «МК» «новость» о ликвидации 
Единых госэкзаменов в ближайшее время и 
якобы уже начавшейся их замене на некие 
«собственные» вступительные вузовские 
экзамены, страшно удивились. А оправив-
шись от изумления, этой информации не 
подтвердили. 

В Рособрнадзоре слухи об отмене ЕГЭ 
также опровергли: 

«Никаких изменений порядка проведения 
вступительных экзаменов и отказа от зачис-
ления по результатам ЕГЭ не принималось. 
Такой вариант сейчас даже не обсуждался», 
— заявили нам в ведомстве, напомнив также, 
что, «учитывая сложность эпидемиологиче-
ской ситуации, вопрос формы сдачи вступи-
тельных испытаний обсуждался с руковод-
ством вузов в прошлую кампанию 2020 года. 
И ректоры тогда же единодушно согласились, 
что альтернативы ЕГЭ как вступительным эк-
заменам нет. Таким образом, необходимость 
сохранения ЕГЭ — это консолидированное 
мнение с ректорским сообществом».

Не подступался никто и к изменению 
законодательства, что было бы неизбежно 
в случае отказа от ЕГЭ. В соответствии с 
Законом «Об образовании», ЕГЭ как был, так 
и остается основной формой итоговой атте-
стации выпускников школы и инструментом 
зачисления в вузы. Поэтому вместо того, 
чтобы предаваться несбыточным надеждам 
проскочить в вуз в обход Единых госэкза-
менов, абитуриентам-2021 сейчас лучше 
проверить, а не забыли ли они записаться 
на сдачу ЕГЭ, необходимых для зачисления 
по выбранным ими специальностям или на-
правлениям подготовки.

Срок подачи таких заявлений, к слову 
сказать, завершается уже 1 февраля. Так 
что особо тянуть с этим не стоит. Напом-
ним также, что основной период ЕГЭ-2021 
планируется провести с 31 мая по 2 июля. 
Сдавать экзамены в эти сроки будут как вы-
пускники текущего года, так и выпускники 
прошлых лет: досрочный период ЕГЭ в 2021 
году объявляться не будет.

Для выпускников, планирующих посту-
пать в вузы в 2021 году, для получения ат-
тестата необходимо сдать только один обя-
зательный предмет в форме ЕГЭ — русский 
язык. ЕГЭ по математике базового уровня в 
2021 году не проводится. 

Для выпускников, не планирующих по-
ступать в вузы, для получения аттестата 
необходимо сдать два обязательных пред-
мета в форме государственного выпускного 
экзамена (ГВЭ): русский язык и математику. 
ГВЭ также планируется провести в конце 
мая.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Отток рабочей силы  
в пандемию зримо сказался 
на чистоте городских улиц
Нехватка низкоквалифицированной 
рабочей силы в столичном ЖКХ про-
гнозировалась еще весной прошло-
го года, когда пандемия вынудила 
закрыть границы. Снежные мед-
ленно тающие завалы — повсюду, а 
тех, кто оперативно их устраняет, не 
хватает. В районных группах соцсе-
тей то и дело появлялись сообщения 
о том, как снег не успевают убирать 
с улиц. Связано ли это со спрово-
цированным пандемией оттоком 
мигрантов, разбирались корреспон-
денты «МК». 

— Вчера со мной произошла неприятная 
ситуация: мою машину, припаркованную во 
дворе, поцарапал снегоуборочный трактор. 
Все кончилось хорошо, водитель полностью 
признал свою вину, мы оформили протокол 
— но пока ждали, разговорились с этим во-
дителем. Им оказался парень по имени Ки-
рилл, совсем еще мальчишка, явно недавно 
за рулем, вот и не сориентировался! Потом 
нам нужна была подмога, чтобы подтолкнуть 
машину и освободить проезд, — он позвонил 

на свою базу, приехали еще двое таких же 
мальчишек. Я их спросила: мол, а где же ваши 
коллеги из союзных республик? Говорят, 
уехали и не вернулись, поэтому людей не 
хватает. Кирилл просил четырех человек на 
подмогу — приехали только двое, — рас-
сказывает москвичка Евгения, живущая на 
юго-западе Москвы.

— В нашем районе улицы метут сплошь 
женщины — крепкие такие русские женщины, 
кровь с молоком. Справляются, но бывают 
нюансы. Например, недавно я шел и увидел, 
как у девушки машина застряла в сугробе 
— нужно было помочь, — добавил Виталий, 
житель Южного округа. 

Ответ на вопрос, почему все так грустно, 
кажется, лежит на поверхности. По опыту 
прошлых лет, когда сезонных рабочих на 
уборке снега было больше, москвичи знают: 
на такие работы чаще всего привлекают 
трудовых мигрантов. Но в этом году после 
первой волны пандемии границы России все 
еще не открылись. В результате, по оценкам 
мэра Москвы, количество иностранных ра-
бочих в столице сократилось на 40%. Ранее 
Юрий Московский, председатель Комиссии 
по вопросам миграции Совета националь-
ностей правительства Москвы, отмечал, 
что мигранты — это минимум 7–8% рабочей 
силы, которую использует столица. Прежде 
всего речь идет о сферах, где москвичи не 

занимают вакантные должности — или за-
нимают неохотно. 

— Штатные, постоянные должности у нас 
заполнены, — рассказал «МК» Андрей П., со-
трудник ГБУ «Жилищник» одного из районов 
СЗАО. — Проблема в том, что штатных людей 
хватает только на «мирное время», то есть при 
хорошей погоде. А вот когда у нас снегопад 
— начинаются проблемы: нужны разнорабо-
чие, которым платят сдельно. Раньше, когда 
границы были открыты, можно было нанять 
людей за неделю-другую, именно на зим-
ний сезон. Приезжали деревенские ребята, 
которым на родине зимой все равно делать 
нечего, полевой сезон начинается весной. 
Все было отлично. Особенного оформления 
для них не требовалось — максимум патент. 
Сейчас этой возможности нет, поэтому чи-
стить снег приходится своими силами. В 
результате, например, я в воскресенье думал 
отдохнуть — поскольку не дворник, а ква-
лифицированный специалист, — но вместо 
этого мне позвонили и вызвали на аврал… 

Чтобы избежать этой повинности, не-
которые специалисты идут на маленькие 
хитрости. «Приходил сантехник, — расска-
зывает Иван П., житель Хамовников. — С 
проблемой разобрался за полчаса, но, уходя, 
попросил: если позвонят из ЖЭКа, скажите, 
что я еще у вас и работаю, а то ведь пошлют 
снег сбрасывать!» Основной заботой москов-
ских коммунальщиков, кстати, оказались в 
эту погоду не тротуары и лестницы, а скатные 
крыши: не сбросишь с них тяжелую снеж-
ную массу — она начнет скатываться сама, 
причем с грохотом и риском для жизни про-
хожих. А отвечать — опять же управляющей 
компании.

По словам коммунальщиков, приезжих 
рабочих на сбрасывание снега с крыш почти 
никогда не ставили: это работа опасная и 
ответственная. Но вот дорожки, лестницы, 
тротуары — тут действительно без мигрантов 
оказалось трудно. Хотя кое-где «импортоза-
мещение» рабочей силы дало повышение 
качества.

— Когда началась оттепель, у нас про-
чистили до асфальта все дорожки во дворе, 
— рассказывает Андрей Роговской, житель 
Новощукинской улицы. — А в одном месте 
чистить специально не стали: там дорожку 
пересекает детская ледяная горка. Рабочие 
пожалели детей, не стали лишать их удо-
вольствия и оставили снежный «мостик» — и 
ребята прокатались лишних пару дней. 

Антон РАЗМАХНИН,
Дарья ТЮКОВА.

Россия уже второе десятилетие на-
ходится в состоянии стагнации. Об этом 
говорят цифры: динамика общих объемов 
производства колеблется в интервале 
от +2% до -2%, доходы большинства не 
растут, социальное неравенство сохра-
няется на уровне в два раза выше, чем в 
Западной Европе, которую мы постоянно 
хулим за неразрешенность социальных 
противоречий, с технологическими про-
рывами тоже как-то не очень…

Ощущение засасывающей трясины не 
отпускает. И дело здесь не в вирусе: оче-
редной кризис у нас (да и в мире) начался 
еще до ковида. Вирус скорее, наоборот, 
заставил людей, запертых в своих квар-
тирах, теряющих работу и возможность 
общения, задуматься о том, что же про-
исходит с нами, со страной, с миром. Куда 
идем? Ради чего живем?

Ответ в большинстве случаев будет 
печальным: нам не до высоких материй 
— нам бы работу сохранить, деньги на 
лекарства найти… Для справки: пакет ле-
карств от ковида, если достанете, стоит 
порядка 20 000 рублей на человека, плюс 
витамины, плюс качественное питание, 
иначе не вылечишься или осложнения 
замучают… И где взять эти деньги чуть не 
половине населения России, получающей 
20–30 тыс. рублей в месяц или пособие по 
безработице в 12 тысяч, если болеют всей 
семьей? Тут не до поиска смысла жизни 
— тут бы саму жизнь сохранить… 

Я с этим и соглашусь, и не 
соглашусь. 

Соглашусь, поскольку ситуация в 
стране, которая все больше отстает от 
находящихся в кризисном положении 
США и ЕС, действительно тяжелая, и боль-
шинство населения просто выживает. Мы 
сохраняем неравенство на уровне в два 
раза выше, чем в Европе, даже в услови-
ях ковида большая часть отечественных 
миллиардеров становится еще богаче, на 
нужды населения (в процентах от валового 
внутреннего продукта) российские власти 
средств выделяют меньше, чем уже упо-
мянутые «антинародные» власти США и 
ЕС. Я уж не говорю о Китае, где вообще 
нет экономического спада даже в условиях 
вируса и второй волны пандемии нет, и 
дай бог, чтобы не было.

И не соглашусь, потому что и в этой 
ситуации есть те, кто живет, действует, 
совершает поступки, и это в большин-
стве случаев отнюдь не миллионеры или 
большие шишки. Это медики, которые уже 
год, рискуя жизнью, работают в большин-
стве своем не за страх, а за совесть. Это 
волонтеры, которых в тяжких условиях 
локдаунов и карантинов стало больше. 
Это те, кто всерьез задумывается о не-
обходимости перемен и делает что-то 
для того, чтобы они вели к лучшему, а не 
обернулись переходом от стагнации к 
кризису. И не только экономическому.

Вот только вопрос: а что такое — это 
«лучше»?

Экономисты в большинстве своем 
не любят слова «прогресс», «гуманизм», 
«справедливость». Они, на их взгляд, 
слишком абстрактны, их нельзя посчи-
тать, они плохо сопрягаются с рыночной 
эффективностью… Автор этого текста по 
профессии экономист. И убежден, что эко-
номика — это средство для общественно-
го прогресса, развития человека, продви-
жения к социальной справедливости. И что 
это не пустые слова, а вполне конкретные 
цели, которые может и должно реализовы-
вать руководство страны, в Конституции 
которой написано, что Российская Феде-
рация — социальное государство. Более 
того, у этих кажущихся абстракциями по-
нятий есть вполне конкретное, понятное 
любому гражданину содержание. И даже 
количественное измерение. О некоторых 
из таких цифр я хотел бы напомнить. 

Начнем с социальной справедливо-
сти. Она принципиально отлична от урав-
ниловки. Это такая мера неравенства, 
которая не допускает нищеты, стиму-
лирует качественный труд и творческий 
потенциал, принуждает не зарываться и 
делиться тех, кто присваивает прибыль 
и ренты. 

Конкретизирую. Различие между 10% 
самых бедных и самых богатых — не более 
7–8 раз (к сведению: в Скандинавии — 
меньше 7, в большинстве стран Западной 
Европы — 7–8, в США — 13, в РФ — 16). 
Минимальная заработная плата, пенсии 
и пособие по безработице — на уровне 
50% от средней (опять же скандинавский 
стандарт), а не 25–30% как в РФ. Подоход-
ный налог на самых богатых — 40–50% (в 
Скандинавии — 55%, в большинстве стран 
Западной Европы — 45–50%, в США в по-
следние десятилетия — 35–40%, а в РФ — 
15%), налог на самых бедных — 0% (в РФ — 
13%). И это никакой не социализм, а всего 
лишь социальная модель капитализма. И 

она работает — обеспечивая и технологи-
ческий прогресс (скандинавские страны 
занимают места в первой десятке по рей-
тингу инновационной экономики), и высо-
кие результаты в человеческом развитии 
(опять же первая десятка стран мира), и 
возможное в рамках капиталистической 
системы продвижение в направлении со-
циальной справедливости. 

Речь идет и о том, что мы почти за-
были: об уважении к труду и человеку 
труда — не к брокеру, блогеру, шоумену, 
а к рабочему, инженеру, учителю, поэту, 
медику, ученому, программисту, работаю-
щему в науке и образовании, а не только в 
банке. В условиях существующей системы 
это уважение в полной мере обеспечить 
невозможно: рынок и капитал делают кри-
терием успеха деньги. Государственный 
(а то и вообще феодальный) капитализм 
добавляет к этому еще и место во власт-
ной иерархии.

Но ограничить рынок, капитал и бю-
рократию можно даже в условиях суще-
ствующей системы. Только несколько 
цифр. Министр финансов Норвегии по-
лучает доход (после вычета налогов), лишь 
в 3 раза превышающий средний доход 
школьного учителя. Топ-менеджеры эф-
фективных коллективных предприятий в 
Европе получают в 5–10 (а не в 100–1000, 
как у нас) раз больше средней зарплаты 
на своих предприятиях — и успешно ими 
управляют. 

И это опыт не только Европы, но и 
социально ориентированных государств 
Латинской Америки, уровень развития ко-
торых такой же или даже ниже, чем у нашей 
страны, которая имеет богатейшие при-
родные ресурсы и все еще сохраняет по-
зитивное наследие СССР в области науки, 
образования и некоторых технологий.

Но не только в справедливости про-
блема. Проблема в том, чтобы экономи-
ческое развитие было ориентировано на 
человека, а не на количественный рост 
валовых показателей. Увеличивать ВВП 
ведь можно за счет чего угодно: продали 
больше нефти и леса — вырос ВВП. Соз-
дали побольше финансовых и торговых 
посредников — увеличили ВВП. Завезли 
мигрантов для тяжелой работы вместо 
того, чтобы развивать «умное производ-
ство», — увеличили ВВП.

А можно по-другому. Можно созда-
вать высокотехнологичные рабочие места 
(нам когда-то обещали таковых 25 млн, да 
так и «забыли» отчитаться об исполне-
нии этого решения). Можно обеспечивать 
приоритетное развитие здравоохранения, 
образования, науки (а у нас доля расходов 
на эти цели в федеральном бюджете ниже, 
чем в большинстве стран Европы). 

Можно для обеспечения развития 
использовать методы стратегического 
планирования, позволяющие, во-первых, 
сформулировать единую систему целей, а 
не набор благопожеланий, как сейчас; во-
вторых, задействовать систему средств и 
методов их достижения, включая активную 
промышленную политику в частном сек-
торе и прямые директивные (я не боюсь 
этого слова) методы в государственном; 
в-третьих, сконцентрировать имеющиеся 
ресурсы в ключевых сферах, используя 
для этого и рентные доходы, и «кубышку». 
Наконец, утвердить этот план как закон 
и определить конкретных лиц, несущих 
персональную ответственность за его 
выполнение. 

Можно существенно реформировать 
«правила игры» в экономике, убрав бездну 
феодально-бюрократических институ-
тов («вассалитет», «ручное управление», 
коррупцию), обеспечив прозрачность и 
подконтрольность обществу деятельности 
и государства, и бизнеса, но при этом 
не впадая в утопии «свободного рынка» 
и априорной «эффективности» частной 
собственности, а регулируя рынок, вводя 
социальные рамки деятельности капита-
ла, социализируя экономику.

Можно — и должно! Но невыгодно 
тем, у кого в руках сосредоточена основ-
ная экономико-политическая власть, 
ибо и права собственности, и доходы, 
и влияние в этом случае будут пусть ча-
стично, но все же перераспределены от 
магнатов и бюрократов к трудящимся. 
И это все еще будет капитализм. Только 
не олигархически-бюрократический, с 
феодальным оформлением, а социально 
ограниченный и регулируемый.

С точки зрения автора, это не идеал, 
но некоторый шаг в его направлении. Шаг 
тем более полезный, что позволит стране и 
ее трудящемуся большинству начать раз-
виваться, выползая из болота стагнации 
и медленно, но неуклонно очищаться от 
налипшей на всех нас грязи.
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Когалымский храм, построен-
ный на средства благотворитель-
ного фонда «ЛУКОЙЛ»,— одна из 
самых северных и молодых оби-

телей. В нем хранятся мощи святой. Ковчег с 
редкой святыней преподнесен Патриархом 
Московским и всея Руси Кириллом во время 
освящения храма в сентябре 2018 года. С тех 
пор Когалым стал объектом духовного палом-
ничества верующих.

В народе говорят, что престольный празд-
ник по значимости, по радости и по торжеству 
для храма как вторая Пасха. Десятки когалым-
чан и паломников не только из городов Югры, 
но и других регионов страны приехали в этот 
день в Когалым, чтобы побыть в праздник рядом 
с чудодейственными мощами святой Татианы. 
А ведь в Западной Сибири крещенские морозы 
в эти дни достигли своих пиковых показателей: 
температура воздуха ниже сорока градусов, а 
по ощущениям все 50. Но даже лютый мороз 
не помеха для истинно верующего человека.

— Храмы, церкви строятся для того, чтобы 
каждый человек имел возможность прийти 
сюда и спасти свою душу. То, что в храме Ко-
галыма есть мощи великомученицы Татианы, 
делает его наиболее притягательным для при-
хожан, особенно для женщин, носящих имя 
святой, — говорит иерей Иаков Мусс.

Приход должен быть тем самым центром, 
где каждый человек, вне зависимости от воз-
раста, образования, социального положения, 
взглядов на жизнь, чувствовал бы себя дома. 
В этом иерей Иаков видит свою главную за-
дачу. И, судя по отзывам прихожан, он с ней 
справляется. 

Прихожанка Татьяна Калиниченко рас-
сказывает, что приходит сюда не только на 
праздничные богослужения, а в моменты, когда 
душа этого просит.

— Глубоко убеждена в том, что храм по-
является там, где есть вера, и появление хра-
ма святой мученицы Татианы на когалымской 
земле — закономерное событие. Этот праздник 
для меня имеет особое, сакральное значение 
еще со времен студенчества. И, по моему на-
блюдению, Татиану особенно чтут люди моло-
дые, активные, стремящиеся к новым знаниям.

И конечно же, святую почитают все жен-
щины и девушки, носящие прекрасное имя 
Татьяна.

— Я совсем недавно узнала, что в Когалы-
ме есть храм святой Татианы и что там хранятся 
мощи великомученицы, — рассказала Татьяна 
Дегтярева из города Лангепаса. — Это на-
стоящее чудо, что у нас, в Западной Сибири, 
появилась такая святыня! К святой Татиане с 
юных лет я обращалась за помощью в мирских 
делах. Ее икона, думаю, есть дома у каждой Та-
тьяны, в каком бы уголке планеты она ни жила. 
И вот теперь можно попросить покровительства 
нашего ангела-хранителя прямо у ее мощей, 
помолиться за здравие родных и близких! 

Конечно, далеко не все Татьяны, которым 
хотелось побывать в когалымском храме в пре-
стольный праздник, могли осуществить свою 
мечту. Но благодаря современным технологиям 
расстояние, мороз и сложная эпидемиологи-
ческая ситуация не стали препятствием для 
тех, кто хотел быть причастным к празднику.

— Такой радостный день сегодня для всех 
Татьян! — говорит Татьяна из Салехарда. — 
День нашей покровительницы, которая, как 
путеводная звезда, помогает тем, кто носит 

это имя, идти по жизни, оберегая от невзгод. 
Неожиданностью было, что даже в период пан-
демии мы смогли приобщиться к праздничному 
богослужению в когалымском храме в честь 
святой великомученицы Татианы. Столицу Яма-
ла с Когалымом разделяет шестьсот с лишним 
километров, но благодаря видеотрансляции 
в соцсетях я увидела этот удивительный храм 
с невероятной красоты иконостасом, своды, 
расписанные картинами из жизни святых, по-
трясающе изящный ковчег с частицей мощей 
святой Татианы, услышала слова, которые 
проникают в самое сердце!

Кому-то пребывание в храме доставляет 
тихую радость и умиротворение, кому-то дает 
силы, а кто-то идет сюда за чудом. 

— Мы живем в непростое время. И вера 
укрепляет наши сердца, — говорит Татьяна из 
Лангепаса. — Теперь вся Западная Сибирь, вся 
Россия знают, что величайшая для христиан 
всего мира святыня — ковчег с мощами святой 
Татианы, который раньше пребывал в Риме, — 
находится в Когалыме. И для нас, верующих, 
этот дар Святейшего Патриарха бесценен, 
поскольку многие уже успели приложиться к 
целебным мощам и почувствовать на себе их 
чудодейственную силу. 

Среди присутствующих на богослужении 
есть люди, которые трепетно следили за всеми 
этапами становления храма, начиная от за-
кладки первого камня и завершая церемонией 
освящения.

— На моем рабочем столе — иконка свя-
той Татианы, подаренная нам, прихожанам, 
Патриархом Московским и всея Руси Кирил-
лом в день, когда он освящал храм, — рас-
сказывает Татьяна Решитова. — Конечно, я 
очень обрадовалась, когда узнала, что в на-
шем городе будет строиться храм, носящий 
имя моей покровительницы. И он получился 
таким великолепным!

Поклониться святым мощам, хранящимся 
в храме, вот уже третий год подряд приезжают 
паломники не только из городов и поселков За-
падной Сибири, но и всей России. Среди при-
хожан всегда много молодежи. Об уникальной 
святыне, которая хранится в Западной Сибири, 
молодые люди узнают через соцсети. Именно 
там два года назад у студентов зародилась 
идея совершить тур в Когалым, к целебным 
мощам святой Татианы, а заодно проникнуться 
экзотикой Русского Севера. И они ее осуще-
ствили! В соцсетях можно было наблюдать за 
всеми перипетиями их путешествия. В общей 
сложности около двухсот молодых паломников 
добирались до Когалыма «на перекладных». В 
прошлом году к доброй традиции духовного 
паломничества присоединились и иностранные 
студенты, в том числе из Словакии, Казахстана, 
Индии и Нигерии. Так что популярность кога-
лымского храма набирает силу.

И это здорово, что о новом храме с каждым 
годом узнает все более широкий круг людей. 
Ведь у каждого своя дорога к Богу, к добру. 

Марина РАЙЛЯН.
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Вопреки претензиям Европарла-
мента, угрозам новых американских 
санкций и отказу от участия в проекте 
ряда зарубежных компаний, баржа 
«Фортуна» возобновила укладку по-
следнего участка многострадального 
трубопровода «Северный поток-2» 
(СП-2) в датских водах Балтийского 
моря. При нынешних темпах строи-
тельства довести трубу до берегов 
Германии участники нового экспорт-
ного маршрута смогут уже в июле, а 
подключить трубу к немецким транс-
портным магистралям теоретически 
получится до начала зимы. Однако 
не все так просто: после завершения 
всех работ недоброжелатели СП-2, 
как полагают эксперты, могут выдви-
нуть дополнительные требования, 
способные еще надолго оставить 
газопровод полупустым.

В настоящее время трубоукладочная бар-
жа «Фортуна» возобновила работы в водах 
недалеко от датского острова Борнхольм. Тех-
ническую поддержку барже обеспечивают ле-
докол «Владислав Стрижов», судно снабжения 
«Катунь» и многоцелевой корабль «Балтийский 
исследователь».

К завершающим работам по прокладке 
СП-2 по первоначальному плану, озвученному 
датской стороной, строители должны были при-
ступить еще 15 января, однако с начала этого 
года газопровод стали преследовать неожи-
данные неприятности. Сначала Вашингтон рас-
ширил санкции против проекта, распространив 
их на все компании, которые оказывают услуги 
тестирования, инспекции, сертификации и мо-
дернизации судов, а затем ввел ограничения в 
отношении непосредственно «Фортуны» и его 
владельца — компании «КВТ-Рус».

Позиция американцев испугала сразу 

несколько европейских партнеров «Газпро-
ма»: в опасении санкций из проекта вышли 
норвежская сервисная фирма DNV GL, датская 
инжиниринговая структура Ramboll, немец-
кий поставщик систем управления Bilfinger 
и швейцарский страховщик Zurich Insurance. 
Кроме того, Европейский парламент принял 
резолюцию с призывом к странам Старого 
Света ввести санкции против России в связи 
с арестом оппозиционера Навального, на-
всегда заморозив строительство газопро-
вода. Между тем очередные препятствия не 
помешали «Фортуне» и другим задействован-
ным судам достигнуть точки укладки газового 
маршрута.

Завершить строительство оставшейся 
морской ветки, даже используя скорость про-
кладки исключительно одной «Фортуны» (и не 
прибегая к услугам другого трубоукладчика 
— «Академика Черского»), участникам проекта 

будет по силам к середине лета. Еще два-три 
месяца потребуется на диагностику и подклю-
чение трубы к немецкой транспортной системе. 
Поэтому теоретически СП-2 сможет заработать 
уже в конце октября — начале ноября. Поме-
шать этому не способны даже американские 
ограничения, по крайней мере, в своем ны-
нешнем виде, поскольку санкции Вашингтона 
налагают запрет на строительство газопровода 
только на глубоководных участках, а «Фортуна» 
занимается прокладкой труб в мелководной 
акватории. Упреки Европарламента, в свою 
очередь, не обладают обязательной силой, 
являясь всего лишь призывом к Совету ЕС.

Однако нельзя исключать, что даже после 
своего формального завершения газопровод 
либо будет заполнен всего наполовину, либо 
ему и вовсе долгое время придется простаи-
вать пустым. Поводов для подобных невеселых 
прогнозов несколько. Во-первых, весной 2020 
года Европейский союз утвердил поправки в 
свою Газовую директиву, которые устанавли-
вают новые требования к эксплуатации мор-
ских углеводородных маршрутов. Документ 
распространяется на трубопроводы, которые 
начинают действовать в 12 милях от берегов 
Германии, поэтому СП-2 попадает под новые 
правила. «Документ запрещает одному постав-
щику обеспечивать более 50% мощностей экс-
портной трубы, поэтому «Газпрому» придется 
искать возможность избежать установленные 
лимиты, чтобы загрузить газопровод стопро-
центными объемами «голубого топлива», — 
считает эксперт Финансового университета 
при Правительстве РФ Игорь Юшков. 

Такой горький опыт у «Газпрома» уже су-
ществует — «старший брат» СП-2, трубопровод 
«Северный поток-1», также несколько лет не мог 
похвастаться работой с полной загрузкой, по-
скольку постоянно сталкивался с препонами в 
виде европейских юридических директив.

Кроме того, возможно, «Газпрому» при-
дется искать сертификационные и страховые 
холдинги, которые не боятся давления Вашинг-
тона, добавляет директор Фонда энергетиче-
ского развития Сергей Пикин. Он считает, что 
привлечь новых партнеров — задача вполне 
выполнимая: таковые наверняка найдутся на 
азиатском и даже российском рынке, однако 
такой процесс займет определенное время. 

«Нельзя также исключать очередных пре-
тензий со стороны зарубежных экологических 
организаций, аргументация которых далеко 
не всегда может похвастаться адекватными 
логическими обоснованиями, но стабильно 
служит дополнительной препоной для россий-
ских энергетических проектов, — утверждает 
Пикин. — СП-2 будет обязательно достроен, 
только за его полноценную эксплуатацию Рос-
сии еще придется побороться».

Николай МАКЕЕВ.

Минфин опубликовал планы заим-
ствования на внутреннем рынке: план 
— примерно по триллиону рублей 
в квартал. Много это или мало? За 
выбором шкалы дело не стало: сам 
же Минфин ее и предложил. В 2020 
году, том самом, кризисном, вирус-
ном, безработном, правительство, 
оказывается, «не успело» потратить 
1 триллион рублей, заложенных в 
бюджет. Так по-детски объяснил не-
дозатраты министр финансов Антон 
Силуанов. Что означает этот «бюджет-
ный маневр»? 

В «Мертвых душах» интрига строится 
вокруг «ревизорских сказок» — переписей 
налогоплательщиков. Так вот, бюджет еще с 
тех гоголевских времен хорошо усвоил, что 
«сказки» ему идеально подходят. А мы, похоже, 
для бюджета те самые «мертвые души».

В самом деле, весь прошлый год нам 
постоянно твердили о том, насколько пере-
напряжен бюджет, как ему не хватает денег, 
приучали к тому, что с 2021 года «некоторые» 
налоги — подоходный с крупных депозитов 
и с дивидендов на крупные инвестиции на 
финансовом рынке, налоги на металлургов и 
производителей удобрений, акцизы и дальше 
по списку — будут вынужденно увеличены. 
Хотя перед этим нас многократно и с самых 
высоких трибун заверяли, что налоги расти 
не будут. И вдруг неброское признание мини-
стра финансов: триллион рублей «не успели 
потратить». Получается, или нам с самого на-
чала рассказывали сказки, или Минфин окон-
чательно превратился в Кощея, «чахнущего 
над златом», или дело в чем-то таком, о чем 
почему-то не говорят. 

Конечно, триллион — это только звучит 
гордо, на самом же деле в масштабах наших 
госфинансов сумма нерешающая. Следуя 
закону о бюджете, объем госрасходов должен 
был составить в 2020 году 23,84 трлн рублей. 
Невыполнение, еще раз повторим, закона 
(!) на 1 триллион — это всего 4% бюджетных 
расходов. С другой стороны, как мы видели, 
это план размещения гособлигаций на целый 
квартал. Самое же главное: эти деньги оста-
лись в бюджетной кассе невостребованными 
в тот самый год, когда практически каждый 
россиянин испытывал изрядные финансовые 
проблемы из-за падения, а то и вовсе исчез-
новения доходов. Вот вам и «денег нет, но вы 
держитесь»! Деньги не просто есть, Минфин 
«не успел» их потратить.

Технический расклад недозатрат, по сло-
вам Силуанова, складывается из заключенных, 
но неисполненных госконтрактов; из выделен-
ных денег силовым ведомствам, которыми те 
не воспользовались; из части трансфертов 

регионам, которые не нашли для них ту самую 
потребность, которую готов был бы удовлетво-
рить федеральный бюджет. Но половина этого 
неразмененного триллиона приходится, как 

выразился Силуанов, на «накопленные сред-
ства», которые в 2021 году «пополнят резерв-
ный фонд правительства». Другими словами, 
главный тренд — перекачка средств из бюдже-
та, расходы которого приняты Федеральным 
собранием и контролируются по крайней мере 
Счетной палатой, в некие «резервные фонды», 
которыми правительство будет распоряжаться 
как ему заблагорассудится.

Как тут не вспомнить, что, став премье-
ром, Михаил Мишустин поначалу критиковал 
Антона Силуанова за сложившуюся практику 
накапливания в бюджете не доведенных до 
получателей средств. Теперь эта сумма до-
росла до триллиона. Однако прежней критики 
не слышно — какой же премьер откажется от 
вывода средств из бюджета в подконтрольные 
только правительству фонды?

Понятно, резервные фонды нужны. Как 
нам рассказывают, они могут понадобиться 
на вакцинацию населения и дополнительные 
социальные расходы. Но возникает вопрос: 
набор целей, на которые могут понадобить-
ся деньги из правительственного резерва, 
конечно, подвижен, но почему в 2021 году он 
потребует качественно возросшей суммы? 
Чем больше в стране возникает ситуаций, 
требующих экстренного, не предусмотренного 
заранее финансирования, тем ниже уровень 
госуправления. Ведь в конце концов управлять 
— значит, предвидеть. Пока же правительство 
расписывается в том, что предвидеть — это не 
его конек. А вот перераспределять бюджетные 
деньги в правительственные фонды — это как 
раз проверенный способ потеснить остальных 
от контроля за растущей частью госсредств. С 
этим правительство прекрасно справляется.

Николай ВАРДУЛЬ.

Минюст и ЦБ готовят законопроект, 
призванный перекрыть сомнитель-
ные схемы вывода денежных средств 
за рубеж по исполнительным листам. 
За девять месяцев 2020 года, не-
смотря на кризис и пандемию, объем 
обналичивания через этот канал 
вырос в 1,9 раза. По новым правилам 
взыскатель сможет получить деньги 
только в России. Для этого зарубеж-
ной компании или физлицу, претен-
дующим на деньги, придется открыть 
счет в отечественном банке, имею-
щем лицензию ЦБ. По оценкам экс-
пертов, поправки создадут проблемы 
для добросовестных бизнесменов — 
как российских, так и иностранных. 

Идея поправок обсуждалась еще зимой 
2019 года. Но тогда ее реализацию отложили 
на неопределенный срок из-за вала крити-
ческих замечаний, прежде всего, от бизнес-
сообщества. Сам же вопрос, связанный с 
необходимостью противодействия сомни-
тельным финансовым операциям, возник в 
публичном пространстве после раскрытия в 
2017 году «молдавской схемы». Действовав-
шая в 2011–2014 годах, она подразумевала 
перевод средств от российской компании-

должника зарубежному контрагенту по ре-
шению молдавского суда. Из России тогда 
было выведено $21 млрд на счета в 732 банка 
в 96 странах мира. 

Изначально схема работала так: между 
двумя офшорными компаниями заключалась 
фиктивная сделка на сотни миллионов долла-
ров. Гарантами по ней выступали молдавские 
фирмы, а поручителями — российские. Затем 
сделка срывалась, одна из сторон и гарант 
отказывались от своих обязательств, после 
чего молдавские суды выносили решение о 
взыскании с поручителя денег, которые на 
этом основании переводились за границу. 

Схема постоянно модифицировалась: впо-
следствии для проведения операций стали 
использоваться исполнительные надписи 
нотариусов и вердикты комиссий по трудовым 
спорам (КТС). И то и другое считается в России 
исполнительным документом, имеющим у нас 
особый статус: банки обязаны проводить по 
нему расчет. 

Проблема нынешней инициативы ЦБ и 
Минюста заключается в следующем: непо-
нятно, каким образом отечественные финан-
совые структуры будут оценивать правомер-
ность выплат. Если есть судебное решение и 
исполнительный лист, то банк обязан пере-
числять средства, рассуждает руководитель 
аналитического департамента AMarkets Артем 
Деев. В теории законопроект может создать 
ситуацию, при которой нелегальный вывод 
средств из страны действительно сократится. 
Что касается последствий для законопослуш-
ных предпринимателей и компаний, то они 
будут зависеть от конкретной проработки 
документа. Ведь бизнес, проводящий платежи 
без нарушения российского законодатель-
ства, заинтересован в том, чтобы все они 
шли без задержек и в обозначенный срок. По 
словам эксперта, тут потребуется согласовать 
законодательство РФ (внеся в него комплекс-
ные изменения) и международную практику, 
чтобы избежать негативного сценария. 

Отток частного капитала из России в 

2020 году увеличился более чем в два раза, 
составив $47,8 млрд против $22,1 млрд го-
дом ранее, напоминает руководитель ИАЦ 
«Альпари» Александр Разуваев. Впрочем, 
в сравнении с размером российской эко-
номики ($2 трлн) это не так много. Конечно, 
когда баррель нефти продавался за $100 с 
лишним, о таких «мелочах» никто не думал. 
Но сейчас и нефть в два раза дешевле, и 
санкции в отношении нашей страны никуда 
не исчезли. Идея ЦБ и Минюста в целом 
здравая, однако требует грамотной прора-
ботки. Западный бизнес и так не в восторге 
от российских санкционных рисков и от сфор-
мировавшегося в нашей стране инвестици-
онного климата, утверждает Разуваев. Если 
вывод денег из России по судебному спору 
окажется затруднен, это может в принципе 
отбить у иностранцев всякую охоту иметь 
дело с нашими компаниями. 

Похоже, что вреда от поправок будет боль-
ше, чем пользы. В случае принятия документа 
российские компании не смогут нормально 
работать в законодательной плоскости за 
рубежом, им придется ограничить свое при-
сутствие на международном рынке. Кроме 
того, нарушается принцип свободы передви-
жения капитала, резюмирует управляющий 
партнер компании Management Development 
Group Inc Дмитрий Потапенко.

Георгий СТЕПАНОВ.

4 26 января 2021 года

№1 (644) 

— В рамках текущей недели можно 
выделить несколько факторов, способных 
оказать влияние на настроения на мировых 
рынках. Так, внимание инвесторов вновь 
переключается на ситуацию с распростра-
нением коронавируса. Ухудшение ситуации 
в Азии и высокие темпы заболеваемости в 
Европе активизируют опасения относительно 
ужесточения и продления карантинных огра-
ничений, что, в свою очередь, может оказать 
негативное влияние на динамику экономик 
отдельных стран. Это приведет к падению 
интереса инвесторов к рисковым активам: 
они могут предпочесть сократить их объем в 
своих портфелях, что будет способствовать 
снижению по широкому спектру активов.

Вторым фактором, который может сгла-
дить коррекционные настроения на рынках, 
является ситуация со стимулами в США. 
Ожидание нового пакета помощи и, возмож-
но, каких-то дополнительных мер от новой 
администрации, которые способны оказать 
поддержку американской экономике, могут 
сдержать снижение мировых рынков, снизив 

активность спекулятивных инвесторов, на-
строенных на снижение.

Также выделим большой блок важ-
ной макроэкономической статистики. Так, 
инвесторам стоит обратить внимание на 
предварительные данные по ВВП, индексу 
делового климата и статистике по безра-
ботице в Германии, а также на данные по 
индексу настроений потребителей, зака-
зам на товары длительного пользования 
и предварительные данные по ВВП США. 
Выделим и заседание ФРС, от которого 
инвесторы будут ожидать подтверждение 
готовности регулятора сохранить мягкую 
денежно-кредитную политику и програм-
му количественного смягчения, что будет 
нейтральным фактором для рынков. Плюс к 
этому игроки продолжат следить за сезоном 
отчетностей компаний в США.

При этом настроения, сложившиеся на 
мировых рынках в минувший понедельник, 
можно охарактеризовать как умеренно по-
зитивные. Ведущие азиатские площадки 
перешли к восстановлению. Фьючерсы на 
основные американские индексы вырос-
ли. На рынке энергоносителей наметилась 
консолидация, что позволяет ближайшему 
фьючерсу на нефть марки Brent удерживать 
позиции в районе $55,4 за баррель.

На таком фоне в начале торгов ожи-
даем преобладания покупок в российских 
бумагах, что позволит индексу МосБиржи 
отыграть часть потерь предыдущей недели 
и попытаться сделать шаг к отметке 3400 
пунктов. В дальнейшем, в случае ухудшения 
внешней конъюнктуры, продажи могут акти-
визироваться на нашем рынке. Отметим, что 
в рамках текущей недели российский рынок 
может продолжить негативную динамику и 
отступить ниже отметки 3300 пунктов.

Тенденции

Богдан ЗВАРИЧ,  
главный аналитик ПСБ:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ  
НА 26.01.2021

3392,28

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На минувшей неделе локально против 
рубля выступала реальная покупка валюты 
почти на $100 млн в рамках бюджетного пра-
вила, возвращающаяся на рынок впервые с 
марта 2020 года и способная усилить нега-
тивное влияние внешнего фона. На внешних 
рынках в качестве негативного фона была 
фиксация прибыли в подорожавших за по-
следнее время высокодоходных активах, а 
также сокращение рискованных позиций 
на выходные дни. В той же стороне — отри-
цательная динамика нефти и большинства 

товарных и развивающихся валют из-за опа-
сений за глобальный экономический рост и 
спрос на нефтяное сырье после новостей о 
карантинах в Китае. Страхи перед ситуацией 
с коронавирусом и введением локдаунов 
перебивали позитивный эффект от анонси-
рованного избранным американским прези-
дентом Джо Байденом масштабного плана 
поддержки экономики и граждан США.

На текущей неделе остаточные продажи 
экспортной выручки к месячному пику по 
уплате НДПИ 25 января могут поддержать 
российский рубль. Против него играет обо-
стрение санкционной риторики. На минувшей 
неделе в прессе появились сообщения со 
ссылкой на источники в демократической 
администрации, что новый президент США 
Джо Байден не будет стремиться к смягчению 
отношений с Россией. Цены на сырье сни-
жаются из-за опасений за спрос на топливо 
с учетом карантинных ограничений в ряде 
регионов Китая, которые были введены после 
вспышек там заболеваний коронавирусной 
инфекцией.

Согласно нашим прогнозам, торговый 
диапазон пары USD/RUB в ближайшие дни 
будет в пределах 73,00–75,5, а пары EUR/
RUB — на уровне 89,00–92,00.

Максим ТИМОШЕНКО, 
директор департамента 

операций на финансовых 
рынках банка 

 «Русский стандарт»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  
НА 26.01.2021

74,8569

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Практически одновременно пришли 
две новости. Первая — за прошлый 
год иностранные инвестиции в рос-
сийские нефинансовые компании 
сократились в рекордные 20 раз. 
Вторая — министр промышленности 
и торговли Денис Мантуров заявил 
о том, что выпуск первого МС-21 
(«Магистральный самолет XXI 
века») откладывается на год. Эти 
новости объединяют антироссий-
ские санкции.

Денис Мантуров обосновывает паузу с 
МС-21 трудностями с получением сертифика-
тов. И предпочитает не вспоминать, что выход 
МС-21 в производство откладывается уже не 
первый раз. Презентация этого самолета, ко-
торый задуман как амбициозный российский 
ответ и одновременно конкурентный вызов 
авиагигантам Boeing и Airbus, состоялась 
летом 2016 года. Его запуск в серию был на-
значен еще на конец 2019-го. Примерно год 
назад сроки были сдвинуты на конец 2020-го 
— тогда обоснованием стали санкции.

В 2019 году камнем преткновения стали 
композитные материалы для крыльев МС-
21: их поставляли американская Hexcel и 
японская Toray Industries. Но из-за санкций, 
наложенных американцами осенью 2018 года 
на АО «Аэрокомпозит», входящее в ОАК, и 
АО «ОНПП «Технология» имени Ромашина» 
(структура «Ростеха»), проект забуксовал. Те 
санкции были в России официально оценены 
как некритичные: замена иностранным по-
ставщикам композитных материалов была 
найдена в системе Росатома.

В декабре 2020 года ситуация почти 
зеркально повторилась: Вашингтон ввел 
очередные санкции против 58 китайских и 
43 российских компаний. Хотя официальное 
обоснование санкций — удар по оборонно-
промышленному комплексу и по произ-
водству товаров двойного назначения, в 
санкционном списке оказались и основные 
российские компании, связанные с само-
летостроением: Объединенная авиастрои-
тельная корпорация, Объединенная двигате-
лестроительная корпорация, Объединенная 
приборостроительная корпорация, «Иркут», 
«Вертолеты России».

Российское самолетостроение оказа-
лось в трудном положении. Формально эти 
санкции американцами объясняются тем, 
что их прицел — оборонно-промышленный 
комплекс. В России же многие предприятия 
этого комплекса объединены под крышей 
госкорпорации «Ростех». На нее тоже были 
наложены санкции, а тот факт, что в «Ростех» 
входят и компании, производящие граждан-
скую продукцию, по американской версии 

может означать, что они производят и про-
дукцию двойного назначения.

Фактически же удар был нанесен по все-
му самолетостроению России, что можно 
рассматривать и как силовой прием в рам-
ках конкурентной борьбы за будущее этого 
рынка. Весьма любопытно, что именно в са-
молетостроении американские антироссий-
ские санкции оказались значительно жестче 
антикитайских. К примеру, под санкции не 
попала китайская компания COMAC — про-
изводитель среднемагистрального самолета 
С919, который является прямым конкурентом 
российского МС-21, американского Boeing 
737 и европейского А320.

Теперь под прямыми санкциями нахо-
дятся основные российские производители 
как SSJ-100 (компания «Гражданские само-
леты Сухого»), так и МС-21 (компания «Ир-
кут»). Производство самолетов существенно 
затруднено из-за значительной импортной 
составляющей их начинки. Доля импорта в 
«Суперджете» изначально, по признанию 
его производителей, составляла почти 85% 
— понадобились огромные усилия, чтобы 
снизить ее до 50–60%. Проблемы с МС-21 
еще острее: его планируется выпускать с 
американскими двигателями Pratt & Whitney 
PW1000G и российскими ПД-14. 

Проблемы сертификации, о которой 
говорил Денис Мантуров, связаны с тем, 
что в настоящее время МС-21 выполняет 
сертификационные полеты с американскими 
моторами. Первый полет с ПД-14 новый рос-
сийский лайнер совершил только 15 декабря 
2020 года. Двигатель к тому же сам проходит 
процесс сертификации.

Помимо всего прочего возникают и фи-
нансовые проблемы. Есть заказы и на SSJ-
100, и на МС-21, отсрочка в их выполнении 
грозит производителям штрафами. Правда, с 
российскими заказчиками проблема в прин-
ципе может быть урегулирована. Последними 
иностранными заказчиками на SSJ-100 были 
ирландцы, но заказ ими уже отозван. Что 
же касается МС-21, пока предзаказы рас-
пространяются исключительно на модели 
с американским двигателем.

Но главное, конечно, не судьба этих кон-
трактов или предзаказов, а будущее рос-
сийского самолетостроения. Положение, в 
котором оно оказалось сегодня, прекрас-
но иллюстрирует однозначно негативное 
влияние на российскую экономику, которое 
оказывают санкции, к которым ни экономи-
чески, ни организационно (объединение и 
военно-промышленных и гражданских про-
изводств в рамках одной госкорпорации) 
Россия оказалась не готовой. 

Николай ВАРДУЛЬ.

Когда российское авиастроение 
расправит крылья?

ВЫПУСК МС-21 
СНОВА ОТЛОЖИЛИ

ЦБ ВСПОМНИЛ ПРО «МОЛДАВСКУЮ СХЕМУ»
Власти хотят запретить вывод денег за рубеж  
по исполнительным листам

СИЛУАНОВ 
ПРИГОТОВИЛ 
«ЗАНАЧКУ»
Минфин «не успел» 
потратить из бюджета  
1 трлн рублей

«ГАЗПРОМУ» 
УЛЫБНУЛАСЬ 

«ФОРТУНА»
У берегов Дании начались работы  

по завершению «Северного потока-2» 
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Вячеслав Добрынин отмечает 
юбилей — он родился 25 
января 1946 года. А как 
композитор состоялся в 1970 
году. То есть блещет на сцене 
уже две трети своей жизни. В 
действительности перечислять 
написанные им хиты 
бессмысленно, их слишком 
много. Можно ткнуть в любого 
известного исполнителя и 
окажется, что какой-нибудь 
самый-пересамый его хит — 
за авторством Добрынина. 
«22+28» — Пугачева, «Белая 
черемуха» — Анна Герман, 
«Большая медведица» — 
Михаил Боярский, «Льется 
музыка» — Маша Распутина, 
«На теплоходе музыка 
играет» — Ольга Зарубина, 
«Прощай» — Лев Лещенко. А 
сколько шлягеров Добрынин 
исполнил сам! «Колдовское 
озеро», «Синий туман», «Не 
сыпь мне соль на рану». И кто 
из нас не подпевал солистам 
ВИА: «Все, что в жизни есть 
у меня!», «Как тебя мне 
разлюбить», «Не волнуйтесь, 
тетя!», «Ты мне не снишься» и 
многие, многие другие. Всего 
у Добрынина порядка 1000 
написанных песен. В канун 
юбилея он рассказал «МК», 
как помог Пугачевой выиграть 
«Золотой Орфей», за что не 
любит Шнура, почему не 
может запомнить фамилию 
Моргенштерна, какую песню 
в своем творческом багаже 
считает гениальной и о многом-
многом другом. 
— Вячеслав Григорьевич, не потому 

ли люди так любят ваши песни, что все 
они радостные? И вы сами, наверное, 
радостный человек? 

— Это все раньше было, когда я был мо-
лодой. Радоваться тогда было чему. А сейчас 
радость пошла на убыль, сегодня и радо-
ваться нечему, одни переживания и кусание 
локтя: что я делаю и зачем? Впрочем, я уже 
ничего не делаю. И это легко с одной стороны 
и тяжело с другой. Почему? Тяжело, потому 
что всем сейчас тяжело. А легко, потому что 
мне все это совершенно безразлично и меня 
совсем ничего не интересует. То есть я ни 
к чему не стремлюсь. Например, создать 
какую-то конкуренцию с новыми Моргенштер-
нами, телебутами, небулетами и минетами… 
Я не знаю таких исполнителей и песен их не 
слушаю. 

— Вряд ли сегодняшние авторы — 
ваши конкуренты, а у рэперов вообще 
довольно узкая аудитория, до вашего 
размаха им далеко… 

— Я был ребенком и уже тогда был нор-
мальным мелодистом. Будучи еще совсем 
юным человеком, сочинял ту музыку, которую 
можно было слушать. А что сейчас происхо-
дит? Я этого не слушаю. Рэп, так называемый, 
это музыка не наша. Это музыка негров. И 
сейчас, чтобы почтить память негра, которого 
убили, задушили, всех заставляют на колено 
преклониться. Я бы просто наложил на это-
го негра, а людям приходится ради него на 
колено вставать. Произошло перепрограм-
мирование всей истории, и я не рад тому, 
что происходит. И соответственно не хочу ни 
писать, ни сочинять. Все это в прошлом. Рэп 
меня не интересует. Совершенно! Потому что 
я не понимаю, что они хотят, что они поют, что 
они делают и зачем они это делают. Впрочем, 
зачем — понятно! Чтобы денег заработать. А 
все остальное не понятно. 

— Сейчас, конечно, падение музы-
кальных нравов налицо. И это в нашей 
стране, где людям все-таки стремились 
привить какую-то музыкальную культуру. 
Как вы думаете, откуда такой упадок? 

 — Зачем вы меня спрашиваете? Отве-
чайте сами! Это вопрос — самой себе! Почему 
так вышло и зачем? А я уже на пенсии — мне 
все равно. 

— С вашим творческим багажом го-
ворить о пенсии как-то даже неприлично: 
песни ваши пели, поют, и, надо думать, 
будут петь еще очень долго.

— Я песню «Прощай» написал в 1974 году, 
песню «Все, что в жизни есть у меня», «Ты мне 
не снишься» — в 1975-м, «Кто тебе сказал» — в 

74-м и так далее… А сейчас 2021 год и мне 
75 лет, а люди до сих пор поют эти песни. А 
вот что будет через 40 лет? Будут эти песни 
звучать? Вопрос — сложный, а ответ на него 
простой… Вот и все. 

— Если они звучат нынешние пол-
века, чего бы им не звучать следующие 
пятьдесят лет?

— Ну допустим… Я вот люблю песни на-
ших классиков. Я вообще вырос на музыке The 
Beatles. Я битломан: большой, сильный. И я 
вырос на рок-н-ролле, на Элвисе Пресли… 
Но при всем при том я слушал нашу музы-
ку, отечественную. Это Блантер, Богослов-
ский, Фельцман, Фрадкин, Колмановский, 
Соловьев-Седой… «Подмосковные вечера» 
— разве это плохая песня? Это очень краси-
вая песня, мелодичная. Давайте сравним эту 
песню и им подобные с тем дерьмом, которое 
сейчас поют. Разве это музыка? Эту музыку 
назвать музыкой нельзя. Это не музыка! Весь 
вопрос только в том — это кому-то нужно? 
Значит, кому-то нужно! А кому нужно? Таким 
же нелюдям, как и те, кто создает эту музыку. 
Этот вопрос для меня однозначный. Я не по-
нимаю, что происходит, я не понимаю, что это 
за музыка, я не понимаю, можно ли назвать 
эту музыку музыкой. Это все бизнес. Просто 
бизнес! С утра до вечера куют деньги абсо-
лютно отовсюду. Что бы ни играло — дайте де-
нег за это, за все! А мы писали искренне и не 
за деньги, а чтобы народ эту песню полюбил 

и пел, и полу-
чал от этого 
удоволь-
с т в и е .  А 
сейчас я не 
знаю, от чего 
можно получить 
удовольствие. 

— Есть большая раз-
ница между тем временем, когда люди 
ходили на концерты и оплачивали песни, 
которые им нравились, рублем, то есть 
купленными билетами, и сегодняшнем 
днем, когда музыку можно слушать в Ин-
тернете бесплатно. Может поэтому все 
так изменилось? 

— Вот! Вся проблема в Интернете! Вот 
сейчас мы коснулись главной темы! Раньше 
были просто радио, телевидение, пресса, 
которые доносили информацию о музыке, и 
еще были пластинки, которые выпускались 
разным тиражом. То, что пользовалось успе-
хом — большим, а что не пользовались — ма-
леньким тиражом. Есть удача, есть шлягер, 
хит, говоря сегодняшним языком, выпуска-
ются большие тиражи, и многие люди могут 
услышать это. А сейчас Интернет, и любая 
чушь, чепуха, дерьмо засылается в эти, как 
их, аккаунты, и тиражируется.

— А у вас нет своих аккаунтов в 
соцсетях? 

— Нет, я не участник всего этого, я соц-
сетей не имею. У меня нет смартфона — 
старый телефон, кнопочный. Ничего у меня 
нет! Ничего! И я живу спокойно, но иногда 
до меня доходит какая-то «радость», кото-
рая именуется какими-то именами, и я не 
понимаю, что это такое? Это все равно, что 
выйти и описать два первых ряда. Для этого 

надо иметь отсутствие совести, наглость и 
очень большую смелость. Яркий пример — 
это Шнуров! Который не только показал, что 
он такой яркий, смелый человек, а еще он 
сидит в Госдуме, а еще позволяет себе вести 
программы, а еще создает какие-то группы… 
Вот вопрос Сергея Шнурова, он очень по-
казательный. Он то, что надо было собрать 
в едино, в целый комок. Он и есть комок. Он 
такое целое соцветие. Вот он Шнуров! Он 
победитель! Всё.

— Но вряд ли то, что создает Шну-
ров, — шедевры, которые будут жить в 
веках.

— Да он за свою времянку заработал 
больше, чем я за всю свою жизнь! 

— Зато ваши песни вошли в золотой 
фонд отечественной эстрады и останутся 
следующим поколениям слушателей, 
разве для творческого человека это не 
имеет значения? 

— Это все не факт. Если общество начало 
ругаться матом, использовать нецензурную 
лексику, то это будет очень долго продол-
жаться. И мы не сможем конкурировать — те, 
кто не приемлет этой нецензурной музыки, 
нецензурных выражений и так далее. Мы 
воспитаны в СССР, в хорошей России — той, 
что пришла через Советский Союз, из стра-
ны, которая исходит еще из Романовых, у 
которой история империи и так далее. Мы 
раньше были другие, но пришла советская 
власть. В ней тоже было много странностей, 
извращений, но при этом было много по-

лезного. А главное — дисциплина. У нас се-
годня нет дисциплины, соответственно нет 
цензуры, она перестала существовать. Если 
бы была цензура, у нас половина артистов из 
двухсот — больше! 195! — они бы ходили на 
завод, другой работа у них не было бы. На 
завод, на фабрики, на производство. Не было 
бы другой работы! Если бы была цензура. 
И их было бы не жалко! Потому что хочешь 
работать на сцене — занимайся музыкой! 
А не занимайся ерундой всякой! А всякая 
ерунда, которая продвигается при помощи 
Интернета, — это в соцсети зайди, получи 
лайки, несколько миллионов просмотров. 
И ты герой! Моргенштерн, телепутик, лили-
путик. Я даже не знаю эти названия, я их не 
выговариваю, хотя у меня с разумом пока все 
еще нормально. Но я не запоминаю их, потому 
что я не понимаю, что они поют. Но правда у 
них есть публика. Это дети! Подростки, ко-
торые тоже хотят ругаться матом. Говорить 
нецензурные вещи. Родители их ругают, но 
они не слушают, и эти группы позволяют себе 
то же самое и становятся своими, говорят с 
ними на одном языке. 

— Может быть, все дело в том, что 
сегодня не стало настоящих поэтов, 
которые способны донести чувства, 
мысли, эмоции до сердца слушателей 
без использования нецензурных слов? 
Достучаться с помощью таланта, а не 
нецензурщины? 

— Я этот язык не принимаю. Я уже пожи-
лой. Я написал тысячу песен, даже больше. 
Но всегда соблюдал правила приличия в том, 
что я делаю. И писал на стихи поэтов, которые 
не допускали ни одного фальшивого слова. 
Они следили за ударениями, за тем, чтобы 
сказать грамотно. Эти люди — Дербенев, 
Танич, Шаферан, Харитонов, ну и так далее 
— были поэтами высшей пробы, потому что 
они сочиняли те слова, на которые было легко 
написать музыку. Их стихи были убедительны. 
И получалась песня, которая разлеталась 
по миру и становилась шлягером. А сейчас 
это называется хит. Но это даже не важно, а 
важно, чтобы ее пели в любом виде: собрав-
шись вокруг костра, на каком-то утреннике, 
юбилее, событии… вот это да! А сейчас что 
можно спеть? Это такой вопрос, вечный. И 
не мне отвечать. 

— Людям интересно, что вы думаете 
о дне сегодняшнем, ведь кто, если не 
вы, имеете право на критику и даже на 
запрет… 

— Это никого не интересует, к сожале-
нию. Это время такое наступило, когда ничего 
не интересует, кроме того, чтобы избавить от 
того несчастья, которое постигло не только 

страну, но и планету. Которое убивает нещад-
но людей. У меня за последний месяц умерли 
15 человек из числа близких мне людей. Вот 
о чем я думаю с утра и до вечера! Потому что 
я не хочу просто так умирать. Ну ладно на 
меня бы свалился кирпич — это судьба. Но я 
не хочу умирать, потому что кто-то придумал 
этот вирус, кто-то жрет этих летучих мышей! 
А я из-за этого должен умирать! А я хочу, если 
и не сочинять музыку, то просто пожить. Хоть 
чуть-чуть. Вот и все. 

— Кого сегодня вы смело называете 
коллегами? 

— Существует Юра Антонов, существую 
я, существует Давид Тухманов. Вот, пожалуй, 
мы втроем остались, кто пишет популярную 
музыку, которая существует в сознании лю-
дей. Володя Матецкий. Кто еще? 

— Александра Пахмутова.
— Александра Николаевна — она уже 

на уровне Прокофьева, Шнитке, это совсем 
другое! Это — величие. Я ее очень люблю, но 
я назвал тех людей, которые пытались во все 
время быть модными. Когда я написал песню 
«Прощай», ее самый популярный исполнитель 
Лева Лещенко только начинал свою карьеру, 
а песня вроде как до сих пор модная. А на 
песни Пахмутовой нет моды. Они просто 
вошли в анналы советской эстрадной музы-
ки, а мы стоим особняком — те, кто пытался 
писать популярные песни. Это очень важно 
для понимания. 

— Вы не считаете свое творчество 
продолжением эпохи советской песни? 

— Пахмутова — это как раз советские 
песни, а мы старались взять начинку от музы-
ки The Beatles, от того, что к нам пришло из-за 
границы. То, что нам запрещали слушать, а 
мы это выискивали. Это не заимствование, 
не плагиат, это — влияние. На меня повлия-
ло творчество The Beatles, если бы не было 
The Beatles, я бы не стал заниматься му-
зыкой. У меня хорошее профессиональное 
образование, я историк и теоретик музыки. 

Я окончил МГУ, и я бы этим занимался. А так 
я стал писать песни, и у меня получалось за-
рабатывать этим приличные деньги. А Юрка 
Антонов вообще считается первым советским 
миллионером. 

— Влияние западной музыки замеча-
ли на худсоветах, были у вас из-за этого 
проблемы? 

— Если Пахмутова — это вселенское, то 
мы ныряли в разные дыры, которые откры-
вались перед нами, а потом закрывались. А 
мы хотели создать какую-то свою культуру, 
и иногда нам удавалось. Пахмутова была от-
крыта, а нас запрещали, закрывали, нам не 
давали ничего делать, не давали записывать 
песни. У меня песня «Все, что в жизни есть у 
меня» проходила три года худсоветы и ее не 
пропускали. Пять раз мы парились на этих 
худсоветах, а нам говорили: «Это непрофес-
сионально! Это самодеятельность!» А мы ведь 
были профессиональными музыкантами. Но 
там сидели старперы такие… Короче говоря, 
мы пробились и стали тем, кем мы стали. Мы 
теперь тоже классики, но цензура отсутствует. 
Если бы была цензура, то нас пригласили бы 
в худсовет, в котором раньше были Богос-
ловский, Колмановский… Я их всех называл 
«носки». А почему носки? Это что, чулки? Нет! 
Потому что на «ски». Богословский, Иордан-
ский, Аедоницкий, Колмановский, Жарков-
ский… Они хотели, чтобы только они были, 
а других не было. А мы появились, какие-то 
молодые ребята. И мы хотели, чтобы была 
другая музыка, не такая, как у них.

— У них тоже хорошая музыка… 
— Хорошая, нельзя не признать «Темную 

ночь», «Подмосковные вечера» — это хоро-
шая музыка. Но у нас была другая, которая 
проникала к нам из-за границы. У нас же 
был железный занавес. Мы слушали ВВС, 
«Голос Америки», «Радио Свободы», и когда 
услышали The Beatles, The Rolling Stones, мы 
заразились этой бациллой и больны ей до 
сих пор. Но это не потому, что мы тупые. А 
потому, что этим болеет весь мир. И недаром 
с 2001 года по решению ЮНЕСКО 16 января 
отмечается Всемирный день The Beatles. 
Потому что 16 января 1957 года в Ливерпуле 
открылся клуб The Cavern, где они начали 
свой путь к славе. 

— Но если Джон Леннон, Пол Маккар-
тни и Джордж Харрисон вас и не пели, то 
нет такой российской звезды, которая не 
исполнила бы вашей песни и с ней не под-
нялась бы на очередную ступень популяр-
ности. Боярский, Аллегрова, Распутина, 
Зарубина, даже Анна Герман. Но лично я 
больше всего люблю «Я прощаюсь с тобой 
у последней черты» на стихи Вероники 
Тушновой в исполнении Пугачевой. 

— Ты знаешь эту песню? 
— Конечно! Потрясающая вещь! 
— У тебя хороший вкус. 
— Юная Алла звучит невероятно. 

Это ведь очень сложная для исполне-
ния песня? 

— Да, очень сложная. Я считаю, что на-
писал гениальную песню. Кстати, Пугачева 
пела ее в первом туре конкурса «Золотой 
Орфей». А в финале по условиям конкурса 
должна была исполнять песню местного ком-
позитора, отсюда и появилось «Арлекино» 
Эмила Димитрова на стихи Бориса Баркаса. 
Вероника Тушнова — невероятная поэтесса, 
у Аллы в репертуаре есть еще одна песня на 
ее стихи «Не отрекаются, любя».

— Мало кто знает, но ведь у Пугачевой 
был дуэт со Львом Лещенко и на вашу 
песню. 

— Это был 1971 год. Песня «Я вас люблю». 
Для Аллы там была высокая тональность, и 
она чуть-чуть пищала, но очень выразитель-
но — мне очень нравилось! Высоковата была 
тональность, но она справилась. 

— Вы дружите всю жизнь? 
— Я знаю Аллу сто лет, три года мы рабо-

тали вместе в ансамбле Олега Лундстрема. 
25 января у меня юбилей, я позвонил ей и 
попросил: «Если помнишь меня — скажи три 
слова для программы «Время». Она чело-
век закрытый и не любит говорить. Она уже 
сказала все, что хотела, и даже больше. Но 
она нашла для меня такие добрые, такие 
нежные слова. 

— Везло вам на людей: на исполни-
телей, на поэтов? 

— Мне повезло в этой жизни. Я был на-
столько не обделен друзьями, исполнителя-
ми. И любовью, и женщинами. Но особенно 
— большими поэтами, они засыпали меня 
стихами. Эти люди избаловали меня и сде-
лали Доктором Шлягером. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ЮБИЛЕЙ

МОЯ МОСКВА
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ТОТ, КТО ШЛЯГЕР 
ПРОПИСАЛ Вячеслав 

Добрынин 
рассказал, как 
Пугачева с его 

песней выиграла 
«Орфей» и за что 

он не любит 
Шнурова

Уже в декабре в российской столице 
началась вакцинация против COVID-
19. Список категорий людей, которым 
доступны прививки, расширяется 
день ото дня, теперь уже можно гово-
рить о массовой вакцинации. Москва 
смогла быстро развернуть сеть из 100 
пунктов вакцинации на базе городских 
поликлиник — в январе к ним добави-
лись выездные бригады вакцинации, 
работающие в популярных обще-
ственных местах. Получить прививку 
можно в ГУМе на Красной площади, в 
театре «Геликон-опера» и в некоторых 
торгово-развлекательных центрах: 
подробное расписание есть на город-
ском портале mos.ru. Мы узнали, как 
проходит вакцинация в крупном ТРЦ 
около метро «Славянский бульвар».

Чтобы дойти до здания молла от метро, 
нужно пересечь вечно гудящий Кутузовский 
проспект. По одну сторону дороги яблоневый 
сад, а по другую — панельные многоэтажки 
и торговый центр. Народная тропа — на «го-
родскую» сторону, то есть к магазинам. Но не 
только. «Не знаете, пункт вакцинации — это вот 
там?» — спрашивают у прохожих две женщины, 
по всему — мама и взрослая дочка. Да-да, 
именно там: переходите на другую сторону 
проспекта, и пожалуйста.

— Нам нужна именно выездная брига-
да, — поясняет Галина Николаевна, старшая 
из женщин. — Я звонила по телефону, чтобы 
записаться на прививку в поликлинику. В ре-
гистратуре сказали: если нужно срочно, по-
пробуйте обратиться сюда, тут живая очередь. 
Не знаете, много там народа?

А вот сейчас и посмотрим. Торговый центр 
вообще-то не переполнен — оно и понятно, 
впрочем, рабочий же день. На входе охранники 

опять-таки в масках и с термометрами: обя-
зательная проверка. Социальную дистанцию 
держать — плевое дело, потому что никаких 
толп не наблюдается. 

А где же искомая выездная бригада? Ука-
зателя на уровне глаз нет, но зато крупно и 
понятно все нарисовано на уровне пола. На 
прививку — четвертый этаж. 

Перед последним эскалатором — де-
вушка в красном с бейджиком «волонтер». 

Екатерина — студентка одного из московских 
вузов, в волонтерском движении уже три года, 
сейчас ее и коллег отрядили на «организацию 
процесса» в точках работы выездных бригад 
вакцинации: это, как ни крути, массовое ме-
роприятие, поэтому помощь всегда нужна. 
Разводить потоки, давать справки, помогать 
и подхватывать. На лице Екатерины — про-
зрачный щиток «сварщика», с такими в 2020 
году познакомились многие сотрудники, 

работающие с людьми (под щитком есть еще 
и маска!). 

— Идет довольно много людей, — рас-
сказала волонтер. — Самые разные, всех 
возрастов. Поток пошел сразу, в 10 часов утра 
22 января. Но проблем особенных нет, здание 
большое, так что толпы не образуется.

Еще один волонтерский пост — на сей 
раз из двух девушек — на 4-м этаже, непо-
средственно перед местом работы выездной 
бригады вакцинации. Здесь дежурят Елена и 
Наиля, задача которых — рассказывать вновь 
прибывшим, как тут все устроено. А устроено 
в целом просто — примерно так же, как на 
мобильных пунктах вакцинации от гриппа 
(кстати, на тех кампаниях, осенью, девушки-
волонтеры тоже работали). «Мы рассказы-
ваем, что нужно заполнить бумаги, встать в 
очередь, потом в свою очередь попасть на 
осмотр к врачу, а затем уже сразу идете в 
процедурный кабинет, — говорит Наиля. — 
Это так же просто, как в поликлинике, даже 
еще проще: не нужен полис ОМС, не нужно 
прикрепление к поликлинике, не нужна пред-
варительная запись». И народа много — вон, 
видите, хвост там за четвертой колонной? Вот 
там очередь кончается.

Хвост и правда длинный — только надо 
учесть, что все стоят на расстоянии даже не 
полтора и не два, а все три метра друг от дру-
га. Социальная дистанция, однако. Поэтому 
очередь выглядит страшно, а идет быстро, 
продвигаясь раз в минуту на те самые 2–3 ме-
тра. Люди в очереди — действительно самые 
разные: вот явно небогато одетые мужчины в 
рабочих ботинках, вот две дамы в богемных 
пальто и шляпках — типаж, который обычно 
можно встретить в театрах и консерватории. 
А вот целая семья экзотической внешности, 
одетая с иголочки и очень дорого:

— Я дипломатический работник из Ирана, 
— пояснил глава семьи, не пожелавший пред-
ставиться. — Мы сейчас находимся на работе 
в Москве. Теоретически у нас была возмож-
ность привиться альтернативной вакциной, но 

мы почитали отзывы специалистов и приняли 
решение, что «Спутник-V» самый надежный 
вариант. Нам очень нравится, как здесь орга-
низован процесс: очередь движется быстро, 
стоим всего 15 минут и, видимо, еще через 
5 минут придем.

Действительно, не прошло и пяти минут, 
как семья дипломатов подходит к стойке. Там 
работают два специалиста-регистратора, за-
дача которых — принять заполненные анкеты 
и проверить, что все оформлено правильно. 
Впоследствии именно они выдают прививоч-
ные сертификаты. Документы, как правило, 
у всех в порядке: нужен паспорт, если есть 
— полис ОМС, а больше ничего и не нужно. А 
вот анкета — дело серьезное: это своего рода 
чек-лист, подтверждение, что вакцинируемый 
не имеет серьезных хронических заболеваний 
(например, тяжелой аллергии — это важ-
но, потому что теоретически любая вакцина 
может вызвать у аллергиков нежелательные 
реакции). 

— Мы рассчитываем все-таки на взрос-
лых людей, которые не будут «на авось» скры-
вать свои хронические болячки и рисковать 
побочными эффектами, — говорит Наталья, 
дежурящая за стойкой регистрации. — Тем 
не менее мы рекомендуем еще полчаса после 
инъекции побыть неподалеку: здесь есть врач, 
есть аптечка на случай анафилактического 
шока и тому подобных реакций. Такого у нас, 
слава богу, не было, но готовыми нужно быть 
ко всему: мало ли, человек может сам не знать 
или не помнить, что у него была аллергия. Но, 
повторяю, таких случаев у нас тут не было, да и 
по всей Москве вроде бы не слышали об этом. 
Иначе нас бы проинформировали. 

После стойки регистрации — проход по 
узкому коридору в кабинет врача на осмотр. 
Врач Алексей — молодой, но усталый мужчи-
на — измеряет давление, снова температуру, 
опрашивает кандидата на прививку и ставит 
подпись в прививочном сертификате.

— За эти несколько дней был один слу-
чай, когда пришлось «завернуть» людей, 

— рассказывает Алексей. — У женщины был 
обильный насморк, а с признаками ОРВИ 
вакцинация не проводится. Дело не в том, 
что это мог быть ковид, — скорее, нет, на-
сморк при ковиде нехарактерен. Но любое 
заболевание — это лишняя нагрузка на им-
мунитет, поэтому даже если вы записаны на 
прививку, придется при таких симптомах ее 
перенести. 

Сама процедура дело быстрое: в сле-
дующем кабинете уже готова размороженная 
вакцина (ведь идет поток, значит, «пятерки» 
искать не приходится), медсестра ловко и 
практически безболезненно делает укол. 
Колют «Спутник» в плечо — предварительно 
дав выбор, в левое или правое. «Иногда место 
укола ломит в первый день после инъекции, 
— поясняет Оксана, процедурная сестра. — 
Поэтому важно, на каком боку человек спит 
и какой рукой активнее работает».

— Мы пришли делать вакцину именно 
сюда, потому что нам это ближе, да и запи-
сываться не нужно, — рассказала Вера, одна 
из дам консерваторского вида, уже после 
прививки, отдыхая на креслах в «зале ожи-
дания». — По ощущениям — высокий класс 
работы, все организовано, как в хорошем 
отеле или бизнес-зале аэропорта. Вообще, 
после такого смешно читать в соцсетях, что, 
мол, «наши опять ничего не умеют». Практика 
показывает — умеют куда лучше, чем почти 
все остальные страны. 

Действительно, как минимум по мощ-
ности прививочной сети Москве, похоже, нет 
равных среди мировых мегаполисов. Выходя 
из точки работы выездной бригады вакцина-
ции, читаем новости — в Берлине вакцинация 
займет еще много месяцев, все это время 
будет продолжаться локдаун. В столице Гер-
мании работает всего один (хотя и крупный) 
прививочный пункт. Сравним это с широкой 
сетью в Москве — и, пожалуй, это действи-
тельно повод испытать настоящую гордость. 
Умеем, можем, а значит — справимся.

Юрий СУХАНОВ.

ЗДОРОВЬЕ — ЭТО ДЕЛО ПРИВИВОЧНОЕ

Как в Москве работают выездные бригады 
вакцинации против коронавируса

С Аллой Пугачевой.

Со Львом Лещенко.

Вячеслав Добрынин 
с супругой.
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СКАНДАЛ
В медицинском сообществе продол-
жают обсуждать нападение на врача-
иммунолога в детской поликлинике 
№73 в Санкт-Петербурге. Молодые 
родители поскандалили с медиком с 
40-летним стажем из-за того, что она 
отказалась назначать их ребенку им-
портную вакцину. И глава семейства, 
33-летний Ярослав Крамской, распы-
лил врачу в лицо струю из перцового 
баллончика. Врач с травмой головы и 
ожогом роговицы попала в больницу, 
а агрессивный посетитель — в СИЗО. 
Суд арестовал его на два месяца. 
Почему тихий, спокойный глава семей-
ства мог сорваться, рассказал «МК» 
один из его коллег. А врач-педиатр, 
вакцинолог Евгений Тимаков поведал, 
как можно было мирным путем разре-
шить конфликт. 

Как рассказали коллеги медика, родители, 
Ярослав и Екатерина Крамские, пришли 18 
января в детскую поликлинику за разрешением 
на прививку импортной вакциной Пентаксим. 
Это разрешение выдает очная иммунологи-
ческая комиссия, которую и возглавляла врач 
Ольга Петровна Андреева. Ребенка с Крам-
скими в тот день не было. Пока глава семьи 
сдавал вещи в гардероб, его жена поднялась 
в кабинет №207. 

Между ней и врачом, который занимается 
вакцинопрофилактикой, разгорелся конфликт. 
Врач-иммунолог отказалась давать разреше-
ние на импортную вакцину Пентаксим, объяс-
нив матери, что такая прививка ставится только 
по показаниям, а их у ребенка нет. 

По рассказам коллег Андреевой, врач, 
взяв карточку ребенка, хотела выйти из каби-
нета, чтобы отнести ее заведующей поликли-
никой. А родительница попыталась выхватить 
у нее из рук медицинский документ. Между 
женщинами завязалась потасовка. Пожилой 
врач стала звать на помощь. 

Услышав крики, в кабинет заскочил Ярос-
лав Крамской и распылил в лицо врача струю 
из перцового баллончика. Ольге Петровне 
вызвали «скорую». 

— Мы были с дочкой в этот день в по-
ликлинике, когда сдавали вещи в гардероб, 
увидели, как женщину на каталке везут через 

холл. Лицо у нее было красное, она лежала 
неподвижно. Это было примерно в 15.20, — 
рассказывает жительница Санкт-Петербурга 
Елена.

У врача-иммунолога, по рассказам коллег, 
закрытая черепно-мозговая травма, сотря-
сение головного мозга, ушибы мягких тканей 
затылочной области, дисторсия шейного от-
дела позвоночника и ожог роговицы глаз. Она 
попала в больницу. 

Следственный отдел УМВД России по 
Невскому району Санкт-Петербурга возбудил 
в отношении Ярослава Крамского уголовное 
дело по статье 213 УК РФ («Хулиганство»). Суд 
арестовал мужчину на два месяца.

Ранее он не имел проблем с законом. И 
сейчас вину не признает, говорит, что дей-
ствовал в пределах необходимой обороны 
(заметьте, врачу-иммунологу было 58 лет, а 
мужчине 33). На видеозаписи, которую рас-
пространил один из телеканалов, Ярослав 
Крамской объясняет, что «врач вела себя край-
не некорректно, включила альфа-самца, будто 
мы к ней пришли на поклон в избу». 

Жена Крамского хранит молчание. На 
запросы в соцсетях не отвечает. Лишь одно-
му местному изданию она кратко написала: 
«Такого врача, с такой боевой подготовкой, 
театральными талантами и варварским от-
ношением видим впервые». 

А в чем, собственно, был предмет спора? 
За разъяснениями мы обратились к врачу-
педиатру, вакцинологу Евгению Тимакову. 

— Есть наша, отечественная вакцина 
АКДС, которая дает ребенку защиту от трех 
болезней: коклюша, столбняка, дифтерии. 
У нее есть зарубежный аналог — вакцина 
Пентаксим, которая формирует в организ-
ме иммунитет к еще большему количеству 
болезней. Вакцина АКДС вырабатывает им-
мунитет лучше, чем Пентаксим, но на нее у 
ребенка бывает температурная реакция. И 
если у ребенка незрелая нервная система 
или есть какие-то аллергические реакции, то 
предпочтение отдается вакцине Пентаксим. 
Если у АКДС компонент коклюша — цельно-
клеточный, то у Пентаксима — ацеллюлярный. 
При этом иммунитет на коклюш у зарубежно-
го аналога вырабатывается в меньшей сте-
пени, чем при АКДС. Соответственно, для 
того чтобы защититься от коклюша, АКДС 
— предпочтительнее. 

Но так как у нас сейчас вакцинация добро-
вольная, то пациент имеет право выяснить 
информацию о любой вакцине, которая есть в 
наличии. Вакцина Пентаксим делается не всем 
подряд, а по определенным показаниям. Если 
показаний нет, то врач может рекомендовать 
вакцину АКДС. Он не имеет права назначать 
другую прививку. У него есть соответствующие 

протоколы — приказ делать Пентаксим опре-
деленной категории детей.

— Как можно разрешить конфликтную 
ситуацию, если родители настаивают, что-
бы их ребенка привили именно вакциной 
Пентаксим? 

— Этот вопрос можно спокойно решить 
и урегулировать на уровне заведующего от-
делением или главного врача поликлиники. 
Родители могут обосновать, в связи с чем они 
хотят делать ребенку именно вакцину Пентак-
сим. Или у их родственников были какие-то 
аллергические реакции, или они беспокоятся, 
или просто недостаточно информированы. И 
поверьте, в большинстве случаев заведующие 
отделениями и главные врачи идут навстречу 
родителям для того, чтобы вакцинация со-
стоялась и не были нарушены сроки прививок. 
Берут на себя ответственность. Они знают, 
сколько у них доз этой вакцины, сколько у них 
детей, которым требуется эта вакцина. И при 
наличии достаточных доз ребенку делается 
эта ослабленная вакцина Пентаксим, если на 
этом настаивают родители. В моей практике 
абсолютно все конфликты были решены. Всем 
моим пациентам пошли навстречу. 

Эту прививку в конце концов, если родите-
ли на этом настаивают, можно сделать платно, 
в том числе и в детской поликлинике. 

— В случае с инцидентом в детской по-
ликлинике №73 в Санкт-Петербурге спор 
между врачом и родителями тоже можно 
было решить мирным путем? 

— Тут вопрос возникает к родителям, ко-
торые изначально были настроены агрессивно, 
не готовы были к переговорам, раз пришли в 
отделение с перцовым баллончиком. За напа-
дение на врача можно получить реальный срок, 
и не маленький. Хочется сказать: «Забудьте, 
что врачи относятся к сфере обслуживания». 
Этот европейский менталитет уже надоел. 
Врач не оказывает услуги, он лечит. 

Случаи нападения на врачей у нас, как 
известно, не редкость. Врач «скорой по-
мощи», активист профсоюза медицинских 
работников «Действие» в Санкт-Петербурге 
Григорий Бобинов, рассказал нам, как однаж-
ды сам получил струю в лицо из перцового 
баллончика. 

— Меня тогда вызвали к психически боль-
ному человеку. Но, как потом выяснилось, там 
все в семье страдали психическими расстрой-
ствами. Я сходу не разобрался, у кого из них 
сейчас обострение, и получил дозу из перцо-
вого баллончика. Обливаясь слезами и борясь 
с удушьем, все-таки оказал помощь больной, 
связал напавшую на меня женщину. Глаза и 
горло горели. Но, как ни прискорбно это звучит, 
у нас уже были навыки выживания в подобных 
условиях. Знал, что главное не умываться сразу. 
Там содержится экстракт жгучего перца. Или 
нужно сразу иметь под рукой большое коли-
чество воды. На мне все это высохло, потом 
уже все смывал с себя под большим напором 
проточной воды.

Григорий Бобинов говорит, что врачи «ско-
рой» часто сталкиваются с агрессией. Самые 
напряженные дни — праздники, когда людям, 
изрядно «принявшим на грудь», становится 
плохо. 

— Мы первыми принимаем удар на себя. 
Нам пытаются порвать одежду, ударить. И это 
не всегда делают пьяные или психически боль-
ные люди. Я считаю, что нужно по максимуму 
ужесточать наказание за избиение врачей. 

33-летний Ярослав Крамской не был пья-
ным, более того, его знакомые говорят, что муж-
чина вел здоровый образ жизни. Не употреблял 
спиртные напитки, не курил, придерживался 
правильного питания. 

— Он вообще человек достаточно инте-
ресный, — рассказывает о Крамском коллега 
Борис Григорьев. — Приехав из Архангельской 
области в Санкт-Петербург, решил занять-
ся брендингом (деятельность по разработке 
марки продукта, продвижению на рынок и обе-
спечению ее престижности), рекламой. У него 
не хватало компетенции, может, из-за этого он 
вел себя достаточно формально. Формально 
строил разговор, формально писал. Загонял 
себя в какие-то рамки. На том этапе он не рас-
крывался. Дальше мы с ним сотрудничали уже 
как с подрядчиком. Он вел пацифистский образ 
жизни, ни о ком в грубой форме не говорил. 
Обязательства свои выполнял, был делика-
тен, вежлив, порядочен. Но все равно остава-
лось впечатление, что он играет некую роль. 
Как известно, люди, которые себя постоянно 

сдерживают, могут в сложной, нестандартной 
ситуации дать волю эмоциям. 

— Ярослав себя позиционирует как 
предприниматель-коуч. 

— Если он ходил на курсы психологической 
коррекции, личностного роста, то это, конечно, 
беда. Мог загнать себя этими тренингами. 
Коррекция личности могла в экстремальной 
ситуации привести к такому срыву. 

На ресурсе, где отмечаются фрилансеры, 
Крамской указал, что занимается экспертным 
неймингом, концептингом, траблшутингом, 
трендсеттингом, профайлингом… На его стра-
нице немало положительных отзывов. 

Об Ольге Петровне Андреевой коллеги 
отзываются как о знающем, добросовестном, 
принципиальном специалисте. В поликлинике 
она проработала более 40 лет. В конфликтных 
ситуациях замечена не была. 

— Ольга Петровна — отличный врач, ходи-
ла к ней за разрешением на прививки с двумя 
детьми, — рассказывает Татьяна. — У моих 
ребятишек тоже не было показаний для им-
портной вакцины, но по желанию эту прививку 
можно было сделать платно. Мне никогда не 
отказывали. Выходило дешевле, чем в ком-
мерческих организациях. 

Коллеги говорят, что Ольга Петровна до 
сих пор говорит с трудом, во время драки, 
когда агрессивный родитель распылил пер-
цовый баллончик, ей сильно обожгло горло и 
роговицу глаз. У женщины теперь постоянно 
слезятся глаза. 

После произошедшего, по рассказам 
коллег, 58-летний доктор намерена уйти из 
поликлиники. Ее давно приглашают работать на 
склад иммунопрепаратов. Поликлиника может 
потерять опытного, знающего специалиста. 

Предпринимателю-коучу Ярославу Крам-
скому по части 2 статьи 213 УК РФ за хулиган-
ство, совершенное с применением предмета, 
используемого в качестве оружия, грозит до 
семи лет лишения свободы. 

В соцсетях уже советуют поместить его в 
одну камеру с историком Соколовым. «Пусть 
обсудят минусы российского законодатель-
ства, будут разногласия — оба знают, что де-
лать», — отмечает один из пользователей.

Светлана САМОДЕЛОВА.

ВРАЧ В ЗОНЕ ПЕРЦОВОГО ОГНЯ
Петербуржец, 
распыливший 
в лицо доктору 
баллончик за отказ 
предоставить ребенку 
импортную вакцину, 
мог увлекаться 
коррекцией личности
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Неделю назад, 18 января, Вла-
димир Путин объявил массо-
вую вакцинацию от коронави-
руса. Чуть больше чем за две 

недели до этого, 2 января, Минздрав огла-
сил, что свою дозу вакцины уже получили 
800 тысяч человек, а четыре дня спустя, в 
самый разгар праздников, 6 января, раз-
работчики уверяли о миллионе привитых.

10 января было сообщено о полутора 
миллионах граждан, воспользовавшихся 
отечественной вакциной по всему миру.

17 января в государственных СМИ от-
рапортовали о двух миллионах сделавших 
прививку.

А известный инфекционист профессор 
Николай Малышев заявил в понедельник о 
том, что к концу лета будут привиты 60–70% 
россиян.

Так как открытой официальной ста-
тистики по вакцинации в России все еще 
нет, цифры в принципе могут называться 
любые. Каждый озвучивает то, во что хочет 
верить. 

Только цифры и ничего, кроме цифр. 
Получается, за четыре дня, со 2 по 6 янва-
ря, число вакцинированных по стране 
выросло на 200 тысяч — с 800 тысяч 
до миллиона. То есть 50 тысяч но-
вых привитых в сутки. Спустя еще 
четыре дня привито уже полто-
ра миллиона россиян — сразу 
прибавка 500 тысяч+, это по 
125 тысяч привитых ежеднев-
но. Всего только за праздники, 
таким образом, успели провак-
цинировать 700 тысяч человек, 
из них в рамках «масштабной» 
вакцинации — 102−122 тысячи. А 
остальные 580–600 тысяч — кто эти 
люди и где они все живут? Сходится 
ли вообще количество доставленной в 
регионы вакцины с провакцинированны-
ми гражданами — в материале «МК».

— Александр, вы сейчас нарасхват. 
Ваше последнее интервью, где вы рас-
сказывали о том, что происходит с вакцина-
цией в российских регионах, относилось к 
десятым числам января. Какая информация 
поступает оттуда сейчас? 

— Я как раз собираю актуальные цифры. 
Самые последние данные у меня на 19–21 
января: отчитались 53 региона, где прожи-
вает порядка 72% населения России. Что мы 
видим? Вакцинация потихоньку раскачива-
ется, но ее масштабы по-прежнему очень 
скромные.

— Насколько скромные?
— В тех регионах, которые дали цифры, 

за все время привили порядка 450 тысяч 
человек. Из них на Москву приходится при-
мерно половина, то есть 220 тысяч. Москва 
прививается более активно, темпы выросли 
до 15–20 тысяч в сутки, особенно после от-
крытия выездных пунктов вакцинации. По 
процентам — 1,7% жителей столицы при-
вились к сегодняшнему дню.

— Как-то немногочисленно.
— В остальных регионах в среднем 

привито 0,25%. Сейчас, правда, процесс 
ускорился: если за новогодние праздники 
здесь прививали порядка 5–7 тысяч человек 
в сутки, то есть меньше даже 100 человек за 
день в среднем на регион, то теперь можно 
говорить о 15–17 тысячах ежедневно.

— Подождите, но по отчетам феде-
рального центра у нас привитых больше 
миллиона! Откуда берете параллельную 
информацию вы? Из Интернета?

— Это официальные данные региональ-
ных минздравов, оперштабов и СМИ. Я со-
бираю цифры и затем их суммирую.

— Неу жели это публик уется 
открыто?

— Да, это открытая информация. Я под-
считываю, сколько вакцинировано в регио-
нах, откуда уже пришли данные, и на осно-
вании этого экстраполирую их на субъекты 
РФ, откуда сведений пока что нет. Такая экс-
траполяция представляется возможной, по-
скольку в той информации, которую удалось 
получить, регионы представлены достаточно 
равномерно, есть как крупные — Москов-
ская область, Краснодарский край, — так и 
совсем небольшие, к примеру, Республика 
Хакасия или Горный Алтай.

И география, как видно, тоже достаточно 
широка — от Центрального федерально-
го округа до Дальнего Востока. По моим 

оценкам, на утро 22 января во всей России 
было вакцинировано примерно 560–600 
тысяч россиян — это в рамках той кампании 
по вакцинации, которую объявили в начале 
декабря. Есть, конечно, еще силовые струк-
туры, города, которые обслуживает ФМБА, 
и так далее — но и там, судя по открытым 
данным, миллиона не наберется.

Если говорить про регионы, то на втором 
и третьем местах по охвату вакцинирова-
ния населения, если не считать столицу, 
неожиданно оказались два дальневосточных 
субъекта РФ — это Чукотка, где были при-
виты 1% населения, и Магаданская область 
с 0,71% населения.

— А насколько можно верить тем же 
региональным источникам? Ведь даже 
по статистике смертности в 2020 году, 
как мы знаем, многое скрывается и недо-
говаривается. У Роспотребнадзора одни 
сведения, из загсов с мест поступают 
другие. Можно ли проверить информа-
цию о привитых как-то дополнительно?

— Да, все могут преследовать свои ин-
тересы, но лично у меня вопросов к регио-
нальным минздравам нет. Сомнения могут 
возникать при виде неоправданно больших 
цифр, то есть оценка в полтора миллиона 
уже привитых, озвученная в СМИ две недели 
назад, разумеется, вызывает определенный 
скепсис. В регионах никто о десятках и тем 
более сотнях тысяч привитых и не говорит. 
Тем более что с начала января Минздрав 
молчит, а какие-то цифры озвучивают люди, 
которым у нас нет оснований доверять, так 
как число вакцинированных — в ведении 
Минздрава.

Гораздо более наглядно идет подтверж-
дение вакцинации через социальные сети, 
через ситуацию на местах. Еще на прошлой 
неделе вышел доклад Фонда петербургской 
политики на эту тему. Только я составлял 
свои расчеты исходя из количества вакци-
нированных в регионах по данным минз-
дравов, а фонд — со стороны доступности 
вакцинации: какие группы прививаются, как 
идет запись, какова пропускная способность 
прививочных кабинетов и так далее. Но мы 
пришли практически к одинаковым выво-
дам. В подавляющем числе регионов на 
середину января масштабной вакцинации 
еще не было. При этом масштабной там на-
зывалась вакцинация при наличии сотен, в 
лучшем случае — тысяч доз.

— Ну, так президент объявил о начале 
массовой вакцинации неделю назад. 
Почему же не исполняют?

— Если говорить о конкретных причи-
нах недоступности вакцинации, то где-то 
оказалось недостаточно уже привезенных 
доз или не хватило холодильного оборудо-
вания, как во Владимирской области или 
Алтайском крае, а где-то, наоборот, не успели 
израсходовать даже вовремя доставленные 
вакцины. Так происходило, скажем, в Татар-
стане. Сюда пришло 5900 доз, последняя 
поставка была 30 декабря. На 11 января в 
республике было привито всего 2420 че-
ловек. К 18 января, судя по региональным 
отчетам, неиспользованная вакцина еще 
оставалась. В Ростовскую область, шестую 
по численности населения в РФ, за прошлый 
год поступило 3600 доз, по состоянию на 
22 января было привито чуть больше трех 
тысяч жителей.

То есть вопрос не только в количестве 
выделенных и привезенных вакцин, но и 
насколько ее получившие способны вак-
циной распорядиться. В Калининградскую 
область в прошлом году дошло 1042 дозы, 
и за декабрь они все были израсходованы. 
В праздники процедуры не проводились, 
поскольку прививать было просто нечем: 
очередная партия пришла сюда только 11 
января. При этом десятки более удаленных 
областей и республик в Новый год все по-
лучали и не использовали. Это отдельный 
большой вопрос — как просчитывали, кому 
и сколько нужно препарата, из чего исходили 
те, кто это считал, если при сопоставимой 
численности населения одни получили в не-
сколько раз больше доз, чем другие. Поэтому 
у одних осталась лишняя вакцина, а другим 
ее не хватило. Однозначного ответа, почему 
так вышло, я пока не нашел.

— Ну, с логистикой же в России тоже 
большие проблемы. Это сейчас разра-
ботчики объявили, что вакцину можно 
перевозить при температуре от 2 до 8 
градусов тепла и при этом ее свойства 
невероятным образом не меняются, а 
раньше они же говорили, что транспор-
тировка должна быть только при минус 
20. Может, в далекие области ее просто 
было трудно довезти?

— Дело не только в этом. Хотя изменение 
температурного режима сразу сняло массу 
проблем с перевозкой и хранением. Но иногда 

ситуации бывают просто анекдотические. 
К примеру, вакцину, которая нужна Санкт-
Петербургу, производят там же, затем везут в 
Москву, где она проходит проверку качества, 
регистрацию в Росздравнадзоре, оттуда ухо-
дит в гражданский оборот и отправляется 
снова в Санкт-Петербург. То есть совершает 
круговорот и возвращается обратно.

— Наверное, чем дальше от центра, 
тем проблем с доставкой больше, а до-
ступности меньше?

— Такой закономерности как раз нет. 
Все еще более запутанно. В том же Санкт-
Петербурге сначала запросили полмиллиона 
доз, затем губернатор Беглов объявил, что 
им нужно триста тысяч. Как итог — за весь 
прошлый год Петербург получил 20 с чем-то 
тысяч доз. И за январь — порядка 82 тысяч 
доз. Это все, что осталось от заявленных 
трехсот тысяч.

Я знаю, что уже в декабре во многих 
регионах активно отчитывались, сколько 
доз они получат в январе–феврале. Но, как 
правило, реальные поставки отличаются от 
того, что озвучили чиновники. К примеру, 
Хакасия в начале декабря объявила, что за 
январь получит 36 тысяч доз. Уже спустя три 
недели концепция поменялась: теперь регион 
ожидает 25 тысяч доз с декабря по февраль. 
Этого хватит на вакцинацию примерно 4,7% 
населения региона. В башкирских СМИ в 
декабре сообщали, что массовая вакцина-
ция в регионе начнется в первом квартале: 
сюда поступит миллион доз. Теперь миллион 
ожидается за весь 2021 год, а до конца января 
Башкирия сначала заявляла про 6 тысяч доз, 
а потом — про 50 тысяч.

Новгородская область отчитывалась, что 
1 января на региональных Госуслугах откры-
лась запись на вакцинацию: за праздники на 
нее записался 1041 человек. Знаете, сколько 
из них получили прививку в первый рабочий 
день? Пятеро! Всего же на конец праздников 
здесь привили 542 человека первой дозой, 
175 — второй. Спустя неделю первой дозой 
привили 827 человек — это 40 человек в сутки. 
Всего регион получил 1942 дозы вакцины. За 
январь область ждет 7500 доз.

— Тут еще вопрос выпуска вакцины. 
Насколько наши предприятия способны 
производить такие большие объемы, 
если учесть, что не только для себя ста-
раемся: в ту же братскую Аргентину уже 
отправлено, как известно, триста тысяч 

доз. Может, из-за этого нашим-то 
регионам и не хватает?

— Насколько я оценивал, сей-
час вакцины производится боль-
ше, чем уходит в гражданский 
оборот. А в гражданский оборот 
уходит больше, чем потом лю-
дей вакцинируется. Я делал от-
дельный расчет по производству 

и пытался оценить количество 
доз, выпущенных по России на 

разных заводах, — получается тоже 
несколько странно.

Если вы помните, 2 декабря на со-
вещании с Путиным было заявлено, что у 

нас произведено или в самом ближайшем 
будущем будет произведено 2 миллиона 
доз вакцины. А дальше произошло вот что. 
Глава Минпромторга Денис Мантуров только 
в конце декабря 2020-го отчитался о том, 
что в России наконец выпущено порядка 2 
миллионов доз. То есть процесс производ-
ства растянулся на месяц. 14 января 2021-го 
Александр Гинцбург объявил, что мы вышли 
на производство 3,5 миллиона доз в месяц, 
но сразу после этого Денис Мантуров на 
правительственном брифинге произнес, что 
произведено уже 6,5 миллиона доз…

— Подождите: это же расхождение 
в два раза! Кто из них прав?

— Все действительно до крайности не-
понятно. Возможно, они имели в виду разные 
вещи. Гинцбург, возможно, под дозой пони-
мает два компонента вакцины, необходимые 
одному человеку для прививки. А Мантуров 
считает каждый флакон отдельно. Из-за 
этого тоже царит неразбериха, потому что 
чиновники, разработчики, производители 
— каждый из них, говоря о вакцине, имеет 
в виду что-то свое, отсутствует системный 
подход, и из-за этого ничего не сходится. 
Зачастую приходится догадываться, что в 
конкретном случае имел в виду спикер, объ-
являя ту или иную новость о вакцинации.

— Можно ли представить некую аб-
страктную математическую модель: 
если Россия будет продолжать приви-
ваться с такой скоростью, как сейчас, 
сколько времени понадобится, чтобы 
привить всех желающих?

— По Москве, если прививать такими 
темпами, которые взяты сейчас, и если 
считать, что прививаться придет пример-
но половина населения, потребуется около 
года.

— А по России?
— В случае с Россией нужно порядка 

сорока лет. Чтобы привить ту же половину 
населения. Но это я оценивал ситуацию 
на конец новогодних праздников. Сейчас 
должно пойти быстрее. Порядка 4 тысяч 
дней уйдет на вакцинацию.

— Больше десяти лет? То есть тот 
минимальный процент людей, кото-
рый прививается сейчас, совершает 
эту процедуру совершенно бессмыс-
ленно? Антитела существуют примерно 
3–6 месяцев, никакой, даже временной 
иммунной прослойки от привитого в пер-
вые полгода максимум у 1–2% населения 
не возникнет — пандемию так не остано-
вить. А что потом? Прививаться заново 
и до бесконечности? 

— Конечно, бессмысленно все вот так 
в лоб математически рассчитывать — это 
нелинейный процесс, и дальше все будет 
разгоняться. Регионы худо-бедно нара-
щивают вакцинацию. Проблемы с логисти-
кой решаются, с хранением — тоже. И в 
целом те проблемы, которые есть сейчас, 
в ближайшем будущем разрешатся: будет 
выпускаться больше вакцин, наращивать-
ся производство с подключением новых 
заводов — кстати, по обещаниям, новый 
московский завод планирует производить 
до десяти миллионов доз вакцины в месяц. 
Изначально шла речь, что процесс запустят 
в конце декабря, но пока новостей нет.

В общем, если суммировать все обе-
щания и все декларации, то в совокупности 
выйти на объем тридцать-сорок миллионов 
доз в месяц более чем реально. А будут еще 
производства в других государствах — не-
давно пришла уже первая партия из Южной 
Кореи. Правда, и заказов со стороны других 
стран — тоже сотни миллионов доз.

— Да, вопрос только в том, чтобы обе-
щания становились реальностью...

Екатерина САЖНЕВА.

aP

До этого внесения в данный перечень по-
пали пациенты с аутоиммунными забо-
леваниями. А еще ранее считалось, что 
кроме беременных, несовершеннолет-
них и недавно перенесших ОРВИ новую 
вакцину можно испытывать буквально 
всем. Она на 100% эффективна и безо-
пасна. В том числе и для перенесших ко-
ронавирус: у них даже проверять наличие 
антител не надо — чем больше будет, тем 
лучше.
Что действительно выглядит странно, так 
как глава Роспотребнадзора Анна Попова 
по-прежнему утверждает, что повторных 
случаев заболевания по всему миру по 
пальцам перечесть. Так зачем же пере-
болевшим тогда вакцина?

Впрочем, некоторую неразбериху в реко-
мендациях оправдывают тем, что информации 
по вакцине и последствиям ее массового при-
менения все еще недостаточно. Напомним, что 
официально третий этап клинических испытаний 
отечественной разработки против коронавируса 
не завершен. Поэтому список противопоказаний и 
осложнений, вполне вероятно, будет расширяться 
и дальше.

А вот что сейчас добавлено в обновленную 
инструкцию: «Вследствие недостатка информа-
ции вакцинация может представлять риск для 
следующих групп пациентов: с аутоиммунными 
заболеваниями (стимуляция иммунной систе-
мы может привести к обострению заболевания, 
особенно следует с осторожностью относиться 
к пациентам с аутоиммунной патологией, имею-
щей тенденцию к развитию тяжелых и жизнеу-
грожающих состояний); со злокачественными 
новообразованиями».

О том, что прививку нельзя делать наобум 
всем подряд, эксперты заявляли еще до начала 
массовой вакцинации: «Возможна в будущем и 
онкология, и любые нейродегенеративные забо-
левания. Аденовирус, содержащийся в вакцине в 
качестве вектора, чисто теоретически не должен 
нести угрозы вакцинированным. Но, к сожалению, 
с началом промышленного производства вакцины 
возможны различного рода сбои, при которых 
не исключено попадание в отдельные партии 
фармпрепаратов живых вирионов аденовируса. 
К тому же 5-й серотип аденовируса, который при-
сутствует в вакцине, недостаточно хорошо изучен 
в этом плане, и есть предположения, что в будущем 
именно он может вызвать онкологию».

А что же сами больные онкологическими за-
болеваниями? Как восприняли они, что теперь 
прививку от коронавируса можно не делать по 
официальным показаниям? А вот тут не все одно-
значно! Дело в том, что многие уже привились, 
а многие хотят прививаться, несмотря ни на что.

«Мне главное, чтобы разблокировали со-
циальную карту, — уверяет 57-летняя москвичка 
Татьяна. — У меня онкология в стадии ремиссии, в 
прошлом году была проведена сложная операция, 
на данный момент я инвалид третьей группы. Я все 
равно собираюсь делать первый этап прививки, 
так как считаю, что из двух зол надо выбирать 
меньшее: коронавирус грозит здесь и сейчас, а 
что там с противопоказаниями, еще неизвестно 
— сегодня включили их в список, чтобы перестра-
ховаться, завтра опять исключат. В любом случае 
прививку я сделала добровольно, и не только для 
того, чтобы карту разблокировать, а потому, что 
опасаюсь инфекции».

Что ж, вероятно, риск заболеть раком в буду-
щем действительно существует — во всяком слу-
чае, не исключен, но тут каждый должен расста-
вить приоритеты — что для него важнее. Минздрав 
в этом случае может только предупреждать.

Екатерина САЖНЕВА.

РАК У ОНКОБОЛЬНЫХ 
МОЖЕТ РАЗВИТЬ 
АДЕНОВИРУС В ВАКЦИНЕ
Злокачественные 
образования сегодня 
официально внесли  
в список противопоказаний 
к вакцинации против 
коронавируса
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Как стало известно «МК», около 
двух лет назад комик сдал квар-
тиру в подмосковных Люберцах 
и переехал в жилище жены в 

элитном ЖК на Хорошевском шоссе. Квартиру 
снял уроженец Армении по имени Артем. По-
началу все общение по квартире он вел с 
Александром, однако полгода назад все дела 
взяла на себя жена Анастасия.

— Я спросил: «А почему Саша мне не зво-
нит?» Анастасия ответила, что он на лечении 
в наркоклинике, — пояснил мужчина.

Собственно, и сам Шаляпин не скрывал 
свой грех. О пристрастии к выпивке он рас-
сказывал в многочисленных интервью. Пить 
артист начал лет 20 назад. Периодически он 
то уходил из проекта «Stand Up», то возвра-
щался вновь. В его квартиру на Хорошевке 
не раз приезжал нарколог. Подробности этой 
эпопеи на условиях анонимности рассказал 
один из его друзей.

— Полтора года назад он лежал в москов-
ской наркоклинике. Месяц пролежал, как мы 
говорим, отряхнулся и пошел дальше... У него 
очень долгая история употребления — пробо-
вал много разных наркотических веществ. 

— Он был дееспособен?
— Вроде бы да. Тут речь идет о нестабиль-

ном психическом состоянии. Вроде спокоен, 
все нормально, но в какие-то моменты случа-
лись вспышки. Он старался все время быть 
в одиночестве. Хотя на сцене, когда веселил 
ребят, это был абсолютно другой человек. А 
в жизни скрытный и скованный. 

— Где он лечился в последнее 
время?

— В одной из клиник в Белгороде. Полго-
да реабилитации первого уровня — проходил 
терапию, психосоциализацию. Пил таблетки, 
вроде бы легче становилось. Но их же нельзя 
вечно пить. Его пытались перевести на сле-
дующий этап — программу выхода в социум. 
Он жил бы с «выпускниками» в квартире, по-
сещал бы занятия и учился бы жить трезво. 
Но Александр категорически отказался. Он 
сам себе поставил срок: полгода лечения — 
и уезжает в Москву. Его тянуло на подвиги, в 
столицу. Хотя друзья и жена настаивали, чтобы 

он пролечился до конца. Супруга постоянно 
была на телефоне, хотя и не приезжала из-за 
пандемии.

— Какое у него было самочувствие, 
когда он покидал Белгород?

— Он постоянно пытался найти у себя 
заболевания. То язвы во рту, то прыщики на 
коже. Мы показывали его врачам по этим жа-
лобам — доктора говорили, что Саша здоров. 
Он страдал бессонницей — возможно, это 
вкупе со всем остальным привело к откло-
нениям в психике. Ему нужно было обширное 
психическое обследование. Насколько мне из-
вестно, он в Белгороде употребил сердечное 
лекарство в огромной дозировке. Помимо 
алкоголя в нем содержится фенобарбитал 
— сильнейший транквилизатор. Возможно, 
на фоне этого его и переклинило.

21 января Шаляпин вернулся в Москву. 
Анастасия оставила его отсыпаться и уехала 
на дачу. А вернувшись, не смогла дозвониться 
до мужа: на звонки никто не отзывался. На-
конец, женщина открыла дверь своим ключом, 
увидела в коридоре кровь и в ужасе отпрянула. 
Потом позвала на помощь соседа. Он и обна-
ружил труп в одной из комнат.

Сергей БОРИСОВ. — Влад, вы почти двадцать лет отдали 
Театру на Таганке. Как вы попали к Юрию 
Любимову?

— В «Таганку» я пришел из Академического 
театра имени Моссовета в 1996-м. Юрий Пе-
трович тогда созорничал и сказал про меня: «Я 
его украл». В Театре имени Моссовета у меня 
были великие партнеры: Георгий Жженов, Бо-
рис Иванов, Нина Дробышева. Легендарному 
директору театра Льву Федоровичу Лосеву 
очень нравились мои пародии. Я тогда работал 
в программе «Куклы», и мною затыкали все 
капустники. На любые юбилеи в «Современ-
нике», в Театре Ермоловой я что-то сочинял и 
демонстрировал, но очень хотел в «Таганку». 
Меня привлекал поэтический театр. Первый 
спектакль на «Таганке», который я увидел, еще 
учась в школе, был «Послушайте!» по Маяков-
скому. Я поразился, что так можно! Свободно 
и в то же время по-настоящему, как будто это 
не спектакль, а написанное стихотворение. Я 
пошел разговаривать с Юрием Петровичем. «Ты 
же в «Куклах» озвучиваешь героев-политиков. 
А можешь показать?» — попросил он, и я начал 
ему показывать. «Слушай, отойди чуть-чуть, 
вдруг ты комнатный артист», — прибавил он. 

Отхожу, а он задает мне вопросы как пре-
зиденту, потом как генералу. Я начинаю им-
провизировать. Любимов смеется и говорит: 
«Значит, завтра ты выходишь на сцену в спекта-
кле «Высоцкий» и будешь делать примерно то, 
что делал в нем Филатов. Накидай что-нибудь 
из политиков про Высоцкого». Тут у меня за-
дрожали ноги: я сейчас выйду на сцену, а там 
стоят Бортник, Золотухин, Фарада, Смирнов, 
Трофимов и так далее. Впрочем, на следующий 
день я уже работал, а мой столик в гримерке 
оказался рядом со столиком Высоцкого, за 
который, конечно, никто не садился.

— А вскоре вы сыграли Смердя-
кова в спектакле Любимова «Братья 
Карамазовы»...

— Когда я попросился на роль Смердяко-
ва, Юрий Петрович воскликнул: «Ну ты даешь! 
Первым составом идет Золотухин, вторым 
Бадалбейли, а ты тогда будешь третьим, до-
броволец!» — «Хорошо, — отвечаю я. — Толь-
ко можно я буду ходить на все репетиции?» 
Любимов разрешил. В результате я остался 
единственным из трех, кто играл в этом спек-
такле. Он вышел к восьмидесятилетию Юрия 
Петровича в 1997 году, и мы поехали по всему 
миру. На «Таганке» у меня было порядка 25–30 
спектаклей в месяц, я фактически жил в теа-
тре. В перерыве не уходил обедать, а ложился 
между тринадцатым и четырнадцатым рядом, 
там было потеплей, на десять минут засыпал, 
а потом опять шел на репетицию. Потихонечку 
начал писать для театра, режиссировать какие-
то кусочки внутри спектакля. Это нравилось 
шефу. Но была договоренность, что я не рас-
сказываю об этом, а сразу показываю, — и 
все он принимал. Я был абсолютно свободен. 
Это была самая счастливая театральная пора 
с Юрием Петровичем.

— Как складывался ваш собственный 
поэтический театр?

— Я стал приглашать в Малый зал «Таганки» 
своих друзей — поэтов, музыкантов, художни-
ков, писателей. Сразу пытался сделать так, 
чтобы их выступление представляло собой 
не концерт, когда исполнители выступают по 
очереди, а чтобы у него была общая мысль, 
импровизация, неожиданный диалог с публи-
кой. Поэтический театр — это не только стихи. 
Наоборот, надо очень осторожно относиться 
к поэзии в театре, потому что поэзия — это 
лекарство, и ее надо дозировать. Перебор 
может перейти в пошлость.

— Многие великие поэты, например 
Мандельштам, крайне скептически от-
носились к сочетанию театра и поэзии. 
Участники вашего театра больше актеры 
или поэты?

— Интересный вопрос. Я говорил ребя-
там, что если бы Мейерхольд вдруг задумал 
поставить спектакль с Мандельштамом, Есе-
ниным, Пастернаком, Цветаевой, то они бы 
его застрелили или он бы выстрелил первым. 
Поэтому, когда я создавал Театр поэтов, то 
начал с риска. На первом же спектакле собрал 
ребят, которые не имели никакого отноше-
ния к театру, и сказал им: «Ребят, в Большом 
лучше вас танцуют, в Театре Станиславского 
и Немировича-Данченко лучше поют, в МХТ 
лучше играют. Чем же можем взять мы?» — 
«Чем?» — спросили они. «Только вашей инди-
видуальностью, вашим собственным миром. 

Вы не должны играть поэтов, вы должны быть 
такими же ребятами, кто из района Перово, а 
кто из Волгограда».

Вот так и получился спектакль «Площадь 
Революции», и даже профессиональные актеры 
и режиссеры приходили и говорили: «Да, это 
настоящий театр». Ребята сами потихонеч-
ку влюбились в этот спектакль. Влюбились в 
разговоры за кулисами, в подготовку. Всегда 
есть великое время тишины, как бы догово-
ренности перед спектаклем. Кто это почув-
ствовал, навсегда болен театром. Это время 
нежности. Все превращены в слух, и только 
шуршат свитера.

— Когда-то поэты собирали стадионы, 
а сегодня такое возможно?

— Oxxxymiron же собирал стадион, Шевчук 
собирает, а он поэт. Мы с ним могли часами го-
ворить только о поэзии: о Брюсове, Пастернаке, 
Маяковском, о моем любимом Саше Черном. 
Было бы здорово возродить нечто похожее на 
«Турнир поэтов», который вел в «МК» Александр 
Аронов. Мне очень нравилось его читать. Во-
первых, это настоящий поэт, во-вторых, очень 
органичны были и его размышления, и «Турнир 
поэтов», и его стихи. Была бы моя воля, я бы 
эту линию попытался продолжить.

— Фестиваль «Филатов Фест», который 
вы организовали, тоже яркое поэтическое 
соревнование...

— Леониду Филатову я носил свои первые 
стихи. Моим сержантом в армии был его сын 
Денис. Так я попал домой к самому знаменито-
му артисту-поэту страны. Леонид Алексеевич 
вышел в домашнем халате, накормил меня 
супом. Я пошел в самоволку, чтобы съездить 
к родителям. Мне нужно было переодеться в 
гражданскую одежду, которую я хотел взять у 
Дениса. Его одежда не подходила по размеру, 
и Филатов дал мне свой свитер и брюки, а 
поскольку я был по-армейски пострижен, то 
надел еще и его шляпу, чтобы меня не засекли 
патрули в метро. Филатов жил на Рогожском 
Валу. Оттуда я с опаской добрался до Стро-
гина. Вечером вернулся к нему, отдал вещи, 
переоделся в армейскую форму, и мы вместе с 
Денисом поехали в часть. Прошло много лет, и 
мы открывали доску Филатову на доме, где он 
жил. На ней он запечатлен в том самом свитере, 
который дал мне поносить. Так что «Филатов 
Фест» для меня — любимое и дорогое дело. 
Его благословила вдова Леонида Алексеевича 
Нина Сергеевна. В 2021 году мы запускаем 
седьмой «Филатов Фест». Это сбор людей со 
всей страны, которые слышат время.

— А как развивается история со скве-
ром поэтов рядом с «Есенин-центром»?

— Я решил вызвать ревность чиновников и 
говорю им: «В Париже, в шестнадцатом округе, 
есть сквер поэтов. Вы что, думаете, что у нас в 
Москве меньше поэтов родилось? У нас роди-
лись Пушкин, Лермонтов, Высоцкий, Крылов, я, 
грешный». Своей идеей стал всех подогревать. 
И получилось. Вирусная зараза приостановила 
эту историю, но, надеюсь, вместо дурацкой сти-
хийной парковки на пересечении шести улиц, 
на Селезневке рядом с «Есенин-центром» будет 
сквер поэтов. И будет памятник неизвестному 
поэту и разные неожиданные скульптурные 
композиции. Я хочу, чтобы Башлачев мог по-
беседовать с Лермонтовым, Пушкин с Летовым. 
Почему нет? Поэты вне времени.

— Почему вы решили обратиться к 
жанру басни?

— Я начал писать басни от отчаяния. У 
меня случился разрыв с Театром на Таганке. 
Там произошла несправедливость, и, чтобы с 
достоинством выйти из очень непростой ситуа-
ции, я написал заявление об уходе. Любимов 
его сгоряча подписал, потом он меня вернул, 
но все было уже по-другому. «Яйцо» уже было 
простое, а не золотое. Короче, в один не пре-
красный день в тридцать лет остался без ра-
боты, без денег, без любимого дела. Я не знал, 

что делать, засыпал, и мне сразу снился театр. 
Вот чтобы не спиться, не умереть, не сойти 
с ума, я от отчаяния написал первую басню 
«Утюг-одиночка», потом я ее переименовал в 
«Утюг и мясорубка». Утюг, который хочет любви, 
ищет себе подругу жизни и находит мясорубку, 
отчего происходит трагедия. Я как-то вывел 
формулу: «Чем безнадежнее жизнь и опаснее, 
тем гениальнее пишутся басни». 

— А какие проблемы вас особенно 
волнуют?

— Разумеется, проблемы несправедли-
вости. У поэта всегда должен быть укор по 
отношению к несправедливой ситуации. Тут, 
как ни крути, без бунтарства невозможно. Но 
только бунтарство должно быть замешено на 
любви. Возмущает, когда к человеку относятся 
как к вещи. У меня есть стихотворение: 

Я с желтым ящиком иду.
И Бог бы с ним.
Ношу по городу еду.
Зовут Муслим.
Когда нас приучают к тому, что за желтым 

ящиком не видно человеческой души. Когда не 
понимаем, что в Москве живут одним образом, 
а где-нибудь в Кировской области совсем по-
другому. Люди получают тринадцать тысяч, 
и неизвестно, как им выжить. Если честно, я 
на семьдесят процентов лирический поэт, но 
на остальные тридцать во мне живет граж-
данский глашатай. Наверное, поэтому в 2020 
году появилось на свет стихотворение «Ржев», 
посвященное памятнику солдатам Великой 
Отечественной. Технически такое не сделаешь. 
Это нужно пережить. Поэтому видео с чтением 
этого стихотворения в социальных сетях имеет 
несколько миллионов просмотров. Хотя это 
ведь не эротика, не юморок, не ирония, не 
что-то легкое. Но это и не панегирик. Там есть 
конфликт. И потому так тронуло это людей, о 
чем они мне пишут из разных стран.

— Телевидение 1990-х, на котором вы 
работали, активно поднимало социальные 
проблемы и высмеивало власть. Знамени-
тые «Куклы», где вы озвучивали многих по-
литических персонажей. Сегодня о кризисе 
телевидения не говорит только ленивый. 
Что же произошло?

— Я не смотрю телевизор, наверное, лет 
десять. Если и включаю, то разве что канал 
«Культура». Мы все предали что-то важное в 
себе за консервы. Нас развели, как индейцев 
на бусы. У Макса Фриша есть пьеса «Бидерман 
и поджигатели». Стало известно, что в городе 
появились два черта, которые носят канистры 
и поджигают дома. Но господин Бидерман 
уверен: «Это идиоты пускают к себе непонятно 
кого. А мы добропорядочные и опытные люди. 
У нас такого не будет». В один прекрасный день 
к нему в дверь стучатся два молодых человека, 
и заканчивается тем, что он сам им помогает 
носить на чердак канистры. Вот так и с нами. 
Мы все Бидерманы и поджигатели. Приведу 
пример. Я вел программу «Тет-а-тет» на Первом 
канале, который тогда назывался ОРТ. Ко мне 
реально каждый день приходили два мешка 
писем: были очень трогательные, а были как 
под копирку: «Влад, я тебя очень люблю. По-
знакомь меня с Андреем Губиным». Мы под-
нимали важные темы: как жить в общаге, как 
отстаивать свое «я», как не пристраститься к 
наркотикам, почему появляется нацизм? Я 
ходил, беседовал, волновался, лез на рожон. 
А потом эта программа стала как бы не нужна. 
Я ушел. Просто физически стало противно. Я 
бы с удовольствием вел какую-нибудь про-
грамму, но мне кажется, что это сейчас не ко 
двору. Но зато мы придумали и провели од-
нажды прекрасный «Квартирник Высоцкого» с 
Евгением Маргулисом на «Таганке». Молодые 
ребята и знаменитые исполнители так классно 
пели. Я был Домовым «Таганки», а Маргулис — 
главврачом Маргулисом из песни Высоцкого. 
Еще я мечтаю сделать и совместный теле-
проект с моим другом, пианистом Борисом 
Березовским. 

— У Бродского есть знаменитая строч-
ка, которую он написал, когда ему испол-
нилось сорок: «Что сказать мне о жизни, 
что оказалась длинной...». А как бы вы от-
ветили на этот вопрос накануне своего 
пятидесятилетия?

— Я собираюсь 25 января поздравлять 
знакомых Татьян и слушать Высоцкого. А во-
обще, пока дышу и живу, в любом возрасте буду 
говорить спасибо за вот этот конкретный день, 
за то, что ты проснулся и у тебя будто нет ника-
ких званий, заслуг. На твоем личном счетчике 
нули, и к вечеру ты сам должен заслужить себе 
на хлеб с маслом и на доброе слово от других 
людей. Это твоя личная жизнь вот этого одного 
великого дня. Никакого времени не существует. 
Просто есть пацан, который должен доказать, 
что ему можно открывать любую дверь.

Александр ТРЕГУБОВ.

ПЕРСОНАБОГЕМА
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мягкость и вор-
систость ткани. 4. Связь между людьми, у 
которых общий предок. 10. Служитель при 
мечети, призывающий с минарета мусульман 
на молитву. 11. Дуб, цепляющий облака кро-
ной. 13. Отрицательное влияние никотина на 
организм. 14. Отдельный этап циклического 
процесса. 15. Занятие, в которое вклады-
вают всю душу. 16. Критика, не оставившая 
место оправданиям. 18. «Статус» заказчика 
для менеджера компании. 20. Острослов с 
бичующими монологами. 22. Претендент на 
дивиденды от прибыли завода. 23. Частник, 
сбывающий овощи на базаре. 24. Врачебная 
оптика в полости тела. 27. Здание в Берлине, 
на крыше которого бойцы Красной Армии во-
друзили Знамя Победы. 30. Политая кетчупом 
начинка хот-дога. 32. Конфуз снайпера. 34. 
Большая трасса под контролем разбойников. 
35. Качество молодой кожи и надутого мячика. 
36. Злак в лошадиной торбе. 38. Бандитское 
орудие из американской игры. 39. Небольшая 

корзинка с лесными дарами. 40. Сплошной 
волосяной покров на теле человека. 41. Са-
мая известная джазовая композиция Дюка 
Эллингтона. 42. «Напиток бессмертия» для 
алхимика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Амплуа футболиста, 
который должен забивать. 2. «Маг», сотво-
ривший из обезьяны человека. 3. Величина 
в формуле площади круга. 5. Популярный в 
СССР «пламенный» журнал. 6. Древний ко-
чевник, славившийся меткостью. 7. «Штат» 
российского губернатора. 8. Бизнесмен, вло-
живший деньги в проект. 9. Салат, где есть 
свекла и соленые огурцы. 10. Чудак, спящий 
под ватным одеялом в жару. 12. «Тихо» или 
«громко» для лингвиста. 17. Отделка камина 
мрамором. 19. Мясо для собаки, конфета для 
сладкоежки. 20. Горячая пора с литовками на-
перевес. 21. Мясной деликатес «из Пхеньяна». 
25. Жилец, завозящий мебель в квартиру. 
26. Решительное действие робкого челове-
ка. 27. «Клод Моне» в телесериале «Кухня». 
28. Слово, противоположное по значению 
другому слову. 29. Коммерсант, «затариваю-
щийся» на базе. 31. Гусар, кружащий даму в 
вальсе. 33. «Красота» в мечтах сидящей на 
диете толстушки. 34. Повелитель грешных 
душ. 37. «Авоська», от которой не стоит заре-
каться. 38. Отказ хорошему жениху с плохой 
фамилией.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мужчина. 4. Скуп-
щик. 10. Сторона. 11. Топлесс. 13. Юрта. 
14. Кино. 15. Антивирус. 16. Консул. 18. 
Ошибка. 20. Дворник. 22. Надбавка. 23. 
Кукуруза. 24. Поребрик. 27. Бардачок. 
30. Ермолка. 32. Рельеф. 34. Задира. 
35. Узурпация. 36. Сыск. 38. Негр. 39. 
Топливо. 40. Идиллия. 41. Литавры. 42. 
Складка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Малютка. 2. Чета. 3. 
Нарвал. 5. Колесо. 6. Писк. 7. Коновал. 8. 
Папироса. 9. Отличник. 10. Станица. 12. 
Симбиоз. 17. Удобрение. 19. Шпаргалка. 
20. Доверие. 21. Кокарда. 25. Окулист. 
26. Камертон. 27. Болгарин. 28. Орхидея. 
29. Престол. 31. Награда. 33. Футляр. 34. 
Зяблик. 37. Кожа. 38. Ниша.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, 

иконы. Старинные вещи 
т.: 8(926)902-53-51

❑ книги б/у. Выезд. 
т.: 8(495)720-68-36

❑ куплю ёлочные игрушки и 
другие предметы СССР. 
т.: 8(916)562-82-88

ищу
❑ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНАЯ 

вдова 59 лет. 
ПОЗНАКОМЛЮСЬ с 
интеллигентным мужчиной 
близкого возраста. Отвечу 
на письмо с фотографией: 
iris1961@yandex.ru

предлагаю
Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Сниму порчу, венец безбрачия, 
 верну мужа. Прием по записи
  и на расстоянии.  Скидка песионерам.

gospozhaluba.ru

куплю
 разъемы, СП, КМ, 

транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53.

❑ реле, микросхемы, 

разъемы 

т.: 8(499)126-02-60

предлагаю

❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50

г. МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД»,
ул. Маросейка, 9/2, стр.1,  
8(495)128-13-92; 8-800-100-81-75
ВСЕ КРУИЗЫ НА WWW.FLOTRUSICH.RU

ТЕПЛОХОД «РОДНАЯ РУСЬ» и «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
28.04.2021-12.05.2021 ОТ 67 100.-
«БЕЛАЯ РЕКА - ПЛАНЕТА АРКАИМ» МОСКВА - УГЛИЧ - ЯРОСЛАВЛЬ - ГОРОДЕЦ - 
Н.НОВГОРОД - КАЗАНЬ - Р.БЕЛАЯ, АГИДЕЛЬ 3 ДНЯ (ТУР: УФА - МАГНИТОГОРСК 
- АРКАИМ) - ЧЕБОКСАРЫ - ЧКАЛОВСК - КОСТРОМА - КАЛЯЗИН - МОСКВА
22.05.2021-09.06.2021 ОТ 106 600.-
«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ» МОСКВА - ВАЛААМ - КОНЕВЕЦ — СПБ. 
– КР. ОРЕШЕК - КИЖИ - СОЛОВКИ (2 ДНЯ) - АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ) - ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК) - МОСКВА
22.05.2021-28.05.2021 ОТ 39 300.-
«ВЕСЕННИЕ ВСТРЕЧИ С ВАЛААМОМ» МОСКВА - КАЛЯЗИН - ЧЕРЕПОВЕЦ - ГОРИЦЫ 
- О.ВАЛААМ - О.КОНЕВЕЦ — С.-ПЕТЕРБУРГ
28.05.2021-09.06.2021 ОТ 73 000.-
«ТРУБИТ АРХАНГЕЛЬСКИЙ РАССВЕТ» С.-ПЕТЕРБУРГ - КР.ОРЕШЕК - СТ.ЛАДОГА 
- КИЖИ - СОЛОВКИ (2 ДНЯ) - АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ) - БЕЛОМОРСК - СОСНОВЕЦ 
- ПОВЕНЕЦ - МОСКВА
10.06.2021-16.06.2021 ОТ 43 900.-
«ФИНСКИЙ ВАЛААМ» МОСКВА - УГЛИЧ - ГОРИЦЫ - СОРТАВАЛА (МРАМОРНЫЙ 
КАНЬОН РУСКЕАЛА,  ГОРА ФИЛИНА + КУРКИЁКИ ) - О. ВАЛААМ - О. КОНЕВЕЦ 
– С.-ПЕТЕРБУРГ
30.07.2021-14.08.2021 ОТ 103 900.-
«АРХАНГЕЛЬСК - МОРСКИЕ ВОРОТА АРКТИКИ» С.-ПЕТЕРБУРГ - КР.ОРЕШЕК - 
СТ.ЛАДОГА (ТИХВИН) - КИЖИ - СОЛОВКИ (2 ДНЯ) - АРХАНГЕЛЬСК - О. КИЙ - БЕЛО-
МОРСК - СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК, КИВАЧ, ВОТТОВААРА) - ПОС. 
НЕФТЕБАЗА (ПУДОЖ) - ПЕТРОЗАВОДСК - УГЛИЧ - МОСКВА
01.08.2021-15.08.2021 ОТ 46 500.-
«ВОТЧИНА СТРОГАНОВЫХ» МОСКВА - Н.НОВГОРОД - ЧЕБОКСАРЫ - ЕЛАБУГА - 
ЧАЙКОВСКИЙ - ПЕРМЬ - БЕРЕЗНИКИ - КАЗАНЬ - КОЗЬМОДЕМЬЯНСК - МАКАРЬЕВ 
- ЯРОСЛАВЛЬ - МОСКВА

СКИДКА НА 2021 ГОД 15%.
ТЕЛ.: 8 (495) 128-13-92, 8-800-100-81-75
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ПРИ НАЛИЧИИ МЕСТ.
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Актер, режиссер, поэт, баснописец, ху-
дожественный руководитель «Есенин-
центра», создатель Московского театра 
поэтов Влад Маленко — невероятно много-
гранный человек. Его голос сопровождал 
культовую программу 1990-х «Куклы», а 
еще он был автором и ведущим другой 
легендарной программы эпохи перемен 
— «До 16 и старше». Сегодня Маленко про-
должает творить и открывать поэтические 
таланты. В интервью «МК» накануне свое-
го пятидесятилетия, которое он отметил 
25 января, Маленко рассказал о работе с 
Юрием Любимовым, необычной встрече 
с Леонидом Филатовым, поэзии и театре, 
современном телевидении, а еще о том, 
почему начал писать басни.

Создатель 
Московского 

театра поэтов 
рассказал, как 

Леонид Филатов 
помог ему  

в самоволке

Влад МАЛЕНКО: «МЫ ВСЕ ПРЕДАЛИ 
ЧТО-ТО ВАЖНОЕ В СЕБЕ ЗА КОНСЕРВЫ»

Влад Маленко, Сергей Летов  
и Юрий Шевчук.
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СМЕХ — СПИРТ...

Певец и диджей Андрей Гризли:
— Переписывался с Сашей три недели 

назад — он предложил встретиться. Мол, 
есть интересный проект. Не смогли пере-
сечься, так как оба закрутились в делах. 
Тут вспомнилось, что последняя его роль 
в клипе несколько символична — он играл 
погибающего немецкого захватчика. Саша 
был веселым, талантливым человеком и, 
как все творческие люди, хрупким, на грани 
срыва. Сказалась, несомненно, и пандемия. 
Очень грустно, что он ушел из жизни.

Актер Карен Арутюнов:
— Об Александре могу сказать только 

уважительно. Мы с ним, что называется, 
были на одной волне. Мотивировали друг 
друга. Все ждали его возвращения. Мы 
знали, что он на лечении, под хорошим 
присмотром специалистов. В феврале у 
нас проходят парные вечеринки, ожидали 
его участия. Насколько знаю, его дочь — 
уже взрослая девушка, отца нет, а мама 
трудится педагогом по музыке. Жена Саши 
поддерживает свекровь как может.

ЧТО ГОВОРЯТ ДРУЗЬЯ

Смерть известного стилиста Алексан-
дра Шевчука стала шоком для россий-
ских артистов. Мастер моды, работав-
ший почти со всеми звездами эстрады 
и кино, скрывал от коллег проблемы 
со здоровьем. В прошлом году сти-
лист тяжело переболел коронавиру-
сом, жаловался на сильные боли.

Александр Шевчук работал с топовыми 
артистами, среди которых были Алла Пугаче-
ва, Лайма Вайкуле, Филипп Киркоров, Алек-
сандр Буйнов и многие другие. Также Шевчук 
неоднократно сотрудничал и с оперной дивой 
Анной Нетребко. Стилист был дружен с ко-
мандой певицы.

«Как я понял, у Александра начался пери-
тонит, — начал ассистент артистки. — Мы часто 
работали с Александром, были дружны. Сей-
час пребываем в шоке от случившегося».

Увы, реальная картина смерти выглядит 
несколько иначе. Судя по всему, ночь перед 
смертью у стилиста выдалась бурной. Он 
принимал гостей-мужчин, и эта вечеринка 
закончилась трагически.

Как удалось выяснить «МК», 54-летнего 
имиджмейкера госпитализировали из его 
квартиры на северо-западе Москвы 24 января. 
Около 7 часов утра некий мужчина позвонил 
близкой знакомой Шевчука, сообщил, что он 
находится в квартире стилиста в качестве 
гостя, и попросил, чтобы она срочно приехала. 
Звонивший был на грани истерики. Гость по-
яснил, что ему и еще одному визитеру нужно 
срочно уезжать, а хозяин квартиры плохо себя 
чувствует. Женщина откликнулась на просьбу, 
приехала и застала Шевчука уже в одиноче-
стве. Он действительно был плох, наблюда-
лось кровотечение, вызванное инородным 

телом. Прибывшие на место медики конста-
тировали некроз тканей и госпитализировали 
Александра в больницу, где он скончался.

Коллега Александра Алексей в разгово-
ре с корреспондентом «МК» рассказал, что 
виделся с ним незадолго до смерти. По его 
словам, во время застолья Шевчуку резко 
стало плохо.

— Я познакомился с Александром не-
сколько лет назад, — начал Алексей. — Подру-
жились, перед Новым год он приезжал ко мне в 
гости за город на дачу. До этого он рассказал, 
что переболел «короной», плохо ему было. 

— Что тревожило Александра?
— Был праздничный обед в последних 

числах декабря у меня на даче. После еды 
ему стало плохо. Минут на 20 он прилег, я 
сходил за лекарствами. Но потом вроде Саша 
пришел в себя. Он сказал: «Долбаные почки! 
Наверное, из-за соленой пищи прихватило». 
Он жаловался, да и выглядел неважно. Мы 
немного шампанского выпили, не думаю, что 
из-за этого ему стало плохо.

— У Александра был любимый 
человек?

— Честно — не знаю.
— Он рассказывал о своих родных?
— Кажется, нет. Он говорил, что у него 

была старенькая мама, которая уже умерла. 
Я не был у него дома, но, насколько знаю, 
жил он на Октябрьском Поле, квартира у 
него там, были три собаки. Не знаю, был ли 
у него любимый человек, но здоровье у Саши 
барахлило.

А вот другой знакомый Александра пе-
вец Вадим Безменов признался, что сти-
лист перед смертью звонил ему и просил 
прощения. 

— Я не врач, не могу назвать причину 
смерти, — начал Вадим. — Саша последние 
две недели часто мне звонил, просил проще-
ния за ошибки, которые он совершал.

— О нем только хорошие слова гово-
рят знакомые. 

— Говорят… Вы в прессе работаете и 
знаете отлично, что могут сказать. Все со-
вершают ошибки, не со всеми эти ошибки 
потом разбирают. Саша был действительно 
хорошим человеком.

— Каким Александр был в работе?
— Очень жестким, но он был действитель-

но топ-стилистом и любил свою работу. 
— Он жаловался на здоровье?
— У Саши были проблемы с желудком, 

он очень переживал по работе. У него было 
много клиентов, и он не всегда успевал пра-
вильно питаться. Я его отвозил в больницу 
не один раз. 

—  А л е к с а н д р  с о с т о я л  в 
отношениях?

— Это личное, о котором, наверное, не 
следует говорить.

— Когда вы в последний раз общались 
с Александром?

— В прошедшую пятницу. Он много пе-
реживал из-за того, что коронавирус внес 
большие коррективы в работу всей шоу-
индустрии. В последнее время у него работы 
было мало. 

Екатерина СКРИЖАЛИНА,
Виктория ЧУМАКОВА.

У Александра Шевчука были друзья и три собаки, 
о близком человеке речи не шло

СОВСЕМ НЕ СТИЛЬНАЯ СМЕРТЬ
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Слева направо: Александр 
Шаляпин, актриса Екатерина 
Волкова, актер Карен Арутюнов.



КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 26.01.2021
1 USD — 74,8569; 1 EURO — 91,1458.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анна Большова (1976) — актриса театра, 
кино, заслуженная артистка РФ («Остановка 

по требованию», «Мой личный враг»)
Уэйн Гретцки (1961) — канадский хоккеист, 
один из самых известных спортсменов XX 
века
Вячеслав Муругов (1969) — генеральный 
директор медиахолдинга «СТС Медиа» и 
телеканала СТС
Юрий Озеров (1921–2001) — кинорежиссер, 
сценарист, народный артист СССР
Леонид Парфенов (1960) — журналист, 
телеведущий, режиссер
Илья Эренбург (1891–1967) — писатель, 
поэт, публицист, журналист, переводчик, 
общественный деятель

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 0…2°, 

днем в Москве 0…2°. Облачно, местами голо-
ледица; ночью местами небольшие осадки; 
днем небольшие осадки, ветер ночью юго-
восточный, 6–11 м/с, днем юго-восточный, 
5–10 м/с, местами порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 8.35, заход Солнца — 16.48, 
долгота дня — 8.13.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка ожи-
дается с небольшими возмущениями.

ДАТСКИй УгОЛОК

Международный день таможенника
Всемирный день экологического 
образования
1756 г. — открылся студенческий театр Мо-
сковского университета (ныне — Московский 
открытый студенческий театр)

1911 г. — совершает полет первый гидроплан, 
пилотируемый Гленом Кертисом

1956 г. — открылись VII зимние Олимпийские 
игры в Кортина д΄Ампеццо (Италия)

ЮБИЛЕЙ ТЕМА ДНЯ

— Две бутылки виски и пачку сигарет, 
пожалуйста.
— Чем будете расплачиваться, наличными 
или картой?
— Здоровьем.

— Мама, а откуда я взялся?
— Мы с папой часто задаемся тем же вопро-
сом — откуда ты взялся на нашу голову?!

— Петрович, ты не знаешь, куда у нас 
со склада шесть коробок энергетика 

пропало?
— Не знаю!
— Может, их сперли, пока ты спал?
— Это исключено! Я уже две недели вообще 
не сплю!..

— Насколько ты состоятельный?
— Я в десятке.
— Fоrbеs?
— ВАЗ.

— Воткните ему осиновый кол в сердце, пока 
он спит!
— Но как ты узнал, что он вампир?
— Так он еще и вампир?!
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

РУСАДА не будет оспаривать решение CAS 
о наказании России на два года в виде 
лишения гимна и флага на главных между-
народных стартах до 16 декабря 2022 
года в Федеральном суде Швейцарии: 
«Ставя во главу угла интересы россий-
ских спортсменов и российского спорта в 
целом, а также исходя из необходимости 
достижения правовой определенности». 
И это правильно. Биться из последних сил 
надо было раньше.

Сегодня, чтобы идти дальше, а не назад, 
нужны действия, которые будут соответство-
вать чистому листу, с которого можно начинать 
и новую жизнь. Отстоять интересы России, 
доказать правоту, на которой мы настаивали, 
во время служебных разбирательств не уда-
лось. И это наш проигрыш. Но удалось хотя 
бы уменьшить срок наказания. 

Биться в суде Швейцарии, конечно, мож-
но, но битва эта, кроме огромных денежных 
трат, вряд ли бы изменила ситуацию. Грамот-
но, просчитывая ситуацию наперед, отстаи-
вать честь и репутацию надо было до суда.

В пресс-релизе РУСАДА говорится: ор-
ганизация приветствует факт, что CAS от-
казал WADA в удовлетворении требования 
о наложении коллективных санкций на не-
виновных атлетов. РУСАДА считает, что не-
виновные атлеты никогда не должны нести 
ответственность за действия «небольшого 
числа индивидуумов, допускающих нару-
шения антидопинговых правил». Потому что 
такие меры коренным образом противоречат 
духу и букве Олимпийской хартии и могли 
установить опасный прецедент, угрожающий 
самим фундаментальным началам олимпий-
ского движения. 

При этом РУСАДА отмечает, что реши-
тельно не согласно с выводами CAS о том, 
что с данными московской антидопинговой 
лаборатории проводились «манипуляции». 
По мнению РУСАДА, такие суждения осно-
вываются «на неверной и односторонней 
оценке фактов». Не согласно агентство и с 
признанием организации не соответствующей 
нормам кодекса WADA, хотя РУСАДА не допу-
стило каких-либо нарушений, что признавало 
и WADA. «По этим причинам РУСАДА считает, 

что санкции, наложенные CAS, являются без-
основательными и несправедливыми».

В пресс-релизе РУСАДА объясняет и при-
чины расхождений базы осведомителей (на ко-
торую как раз ориентировались и WADA, и суд) 
с предоставленными данными из московской 
лаборатории. Изменение и удаление файлов, 
вызванные обычным функционированием «жи-
вой» системы управления данными лаборато-
рии, были представлены и интерпретированы 
WADA как умышленное массовое удаление и 
изменение файлов московских данных. «Кроме 
того, поскольку сотрудники WADA не следовали 
инструкциям сотрудников московской лабо-
ратории до и во время процесса извлечения 
данных, их копирование было произведено 
некорректно».

И все расхождения между данными мо-
сковской лаборатории и копией базы данных, 
предоставленной осведомителем, интерпре-
тировались WADA в пользу базы осведомителя, 
однако происхождение, характер и содержание 
копии LIMS (Laboratory Information Management 
System) вызывают вопросы.

WADA не представило доказательств того, 
что оно провело надлежащую проверку подлин-
ности и целостности копии LIMS осведомителя. 
А Лаборатория Касперского, напротив, смогла 
установить, что на серверах московской ла-
боратории нет следов существования копии 
LIMS осведомителя. «Другими словами, она 
никогда не существовала на серверах москов-
ской лаборатории и создавалась отдельно, вне 
московской лаборатории. WADA не оспорило 
эти выводы».

Но, несмотря на несогласие с наказани-
ем, «ставя во главу угла интересы российских 
спортсменов и российского спорта в целом, а 
также исходя из необходимости достижения 
правовой определенности», РУСАДА приняло 
решение не оспаривать решение CAS в Феде-
ральном суде Швейцарии.

РУСАДА не будет подавать апелляцию, по-
тому что полагает, что «настоящая глава была 
закрыта». Теперь нужно работать с WADA для 
полного восстановления статуса РУСАДА.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ДЕЛО 
ЗАКРЫТО

Маэстро Юрий Башмет отметил свой 
68-й день рождения по традиции — 
на сцене. В Концертном зале имени 
Чайковского звучала музыка Штрау-
са, Бетховена, Шуберта и Моцарта. В 
честь события сцену и люстры над ней 
украсили живыми белыми и розовы-
ми цветами, а в зале создали эффект 
легкой дымки. Так что у публики была 
возможность отключиться от внеш-
них проблем и подумать о вечном под 
звуки классики, исполненной талант-
ливыми музыкантами. Многие участ-
ники специально приехали из разных 
стран, чтобы сыграть концерт по слу-
чаю дня рождения Башмета. Лишь пи-
анисту Ефиму Бронфману не удалось 
вырваться: он застрял в США из-за 
новых правил карантина. Однако не-
смотря ни на что, а, точнее, вопреки, 
концерт состоялся: после излечения 
от коронавируса Юрий Башмет счита-
ет, что важно жить и двигаться в сво-
ем ритме. Именно это и есть лучшее 
лекарство.

— Однажды, много лет назад, так случи-
лось, что день рождения был без концерта. 
И я испытывал тогда щемящее чувство пу-
стоты… — говорит Юрий Башмет в фойе КЦ 
им. Чайковского журналистам за несколько 
минут до выступления. — Поэтому для меня 
это традиция: без сцены я полноценно не про-
живаю минуты своей жизни. Вчера я умирал, 
сегодня я родился. День рождения нужно от-
мечать, особенно сейчас — в нашей ситуации, 
когда многие уходят, к сожалению. Многие из 
моих знакомых, близких и коллег… Сегодня, 
например, я собирался поехать на прощание 

с другом, чью жизнь унесла пандемия, но по 
времени не успел… Жизнь во всех своих про-
явлениях делает нас более крепкими.

Маэстро и сам перенес коронавирус: в 
конце сентября — начале октября он попал в 
больницу. К счастью, все обошлось, впрочем, 
по сей день Башмет чувствует последствия 

перенесенного заболевания. Именно поэтому 
для него так важно было собрать музыкантов 
и публику на традиционном концерте. Как раз 
к этому моменту смягчили ограничения: те-
перь зал может быть заполнен на 50% вместо 
25%, как было ранее. Для публики, которая 
по-прежнему должна занимать места через 

кресло (шашечная рассадка) и находиться в 
масках (за этим тщательно следят сотрудни-
ки КЦ), создали медитативную атмосферу. 
Сцену и люстры украсили живыми цветами, 
благоухание которых разнеслось по всему 
залу и чувствовалось даже через защитные 
средства, а в воздухе витала легкая белая 
дымка. 

Концерт открыла увертюра к «Летучей 
мыши» Иоганна Штрауса, которую оркестр 
«Новая Россия» под руководством маэстро 
исполнил в свете синих софитов. Следом 
на сцене появился харизматичный молодой 
француз — арфист Ксавье де Местр специ-
ально прилетел накануне, чтобы выступить на 
московской сцене. Он солировал в концерте 
для арфы композитора Франсуа-Адриена 
Буальдьё, имевшего большую популярность 
в Париже в начале ХIХ века, а также служив-
шего придворным композитором в России 
(1803–1810). Финалом первого отделения 
стал Третий концерт Бетховена, где основ-
ную партию на фортепиано исполнил моло-
дой пианист Дмитрий Маслеев. Он заменил 
Ефима Бронфмана, который не смог приехать 
в Россию. 

Дело в том, что один из самых известных 
пианистов современности давал концерт в 
Амстердаме, а после него приехал в США 
на гастроли. Однако в Америке, где случаев 
заражения с каждым днем все больше, уже-
сточили правила карантина для прибывших 
из других стран. Поэтому Бронфману при-
шлось на две недели самоизолироваться, 
это и повлияло на график. Сам музыкант в 
порядке. «А что делать? Нужно подстраиваться 
под ситуацию, и мы нашли выход. Дима Мас-
леев — очень талантливый юный пианист, я 

получаю огромное удовольствие, слушая, как 
он играет Бетховена. Он с нами ранее играл 
этот концерт, сейчас уже окреп», — спокойно 
и добродушно сказал Юрий Башмет.

Во втором отделении прозвучали песни 
на музыку Франца Шуберта, где солировал ба-
ритон Маттиас Герне, прилетевший в Россию 

из Германии. А завершением праздничного 
выступления стал Концерт №5 Моцарта, где 
ведущую партию исполнил друг Юрия Абрамо-
вича скрипач Максим Венгеров. С ним маэстро 
познакомился, когда Максим был еще ребен-
ком, — 33 года назад они впервые выступили 
вместе на фестивале в Германии. Венгеров 
вырос на глазах Башмета — и превратился 
в заслуженного мастера, ставшего дважды 
лауреатом «Грэмми» и известным дирижером. 
«Для меня Юрий Абрамович как родственник 
— играть с ним большое удовольствие. Когда 
мы выступаем вместе, происходит химия: мы 
будто разговариваем посредством звуков», 
— поделился эмоциями Венгеров.

Впрочем, маэстро отметил день рожде-
ния не только на сцене. Главным подарком 
стал рисунок внучки, который она подарила 
ему с утра, и туш, сыгранный его дочерью 
Ксенией. Еще одной радостной новостью, 
пришедшей на днях, стало разрешение на 
проведение Зимнего фестиваля искусств в 
Сочи, который состоится в феврале. Вместе 
с ним откроется и сочинский Зимний театр, 
который был закрыт еще во время первого 
карантина. Там прозвучат помимо прочего 
и премьеры, которые скоро будут играть в 
Москве. На столичном Зимнем фестивале, 
в рамках которого проходит и концерт по 
случаю дня рождения маэстро, представят 
новый мюзикл «Свидание в Москве». Музы-
ку для него сочинил композитор Александр 
Чайковский, в качестве драматурга выступил 
Михаил Палатник, а режиссером стал Павел 
Сафонов. Башмет уверен, что многие песни 
музыкального спектакля станут настоящими 
хитами. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

Юрий Башмет отметил день рождения концертом 
вопреки ситуации с пандемией

«ВЧЕРА Я УмИРАЛ,
А СЕгОДНЯ РОДИЛСЯ»

РУСАДА отказалось  
от подачи апелляции  
на решение CAS  
о наказании России
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Впервые Гретцки мы увидели в 1981-м 
на Кубке Канады. Ему тогда было всего 20, 
и он стал лучшим бомбардиром, но какое, 
господи, все это имело значение, если наша 
сборная грохнула в финале канадцев — 8:1! 
Да у нас Касатонов — защитник, между про-
чим, — не намного меньше очков по турниру 
собрал!

Но, конечно, бросилась в глаза необыч-
ная манера игры юного канадца. По много-
численным суперсериям мы уже привыкли к 
тому, что нападающие из НХЛ горазды лезть 
на пятак, врастая в лед под воротами, тогда 
как Гретцки с удовольствием заезжал за них, 
то есть добровольно занимал заранее самую, 
казалось бы, незабивную позицию. И вдруг 
останавливался — и начинал готовить свою 
тогда еще не успевшую стать знаменитой 
голевую передачу. Много лет спустя Валерий 
Васильев, капитан сборной СССР на том 

Кубке, расскажет мне о своих первых 
впечатлениях от Уэйна Гретцки.

— Это было что-то очень необычное. 
Ведь если нападающий вкатывается в зону, 
моя работа как защитника — прежде всего 
не пустить его к воротам и помешать, по 
ходу движения, возможному броску. А он, 
стервец, ни сразу швырять не собирается, 
ни позицию для броска улучшать. Он сам 
катит туда, куда я, по идее, его оттеснять 
должен, — за ворота! При этом я же вижу, 
что заворачивать к дальней штанге он не 
будет. То есть из опасной фазы атаки я его 
временно вроде бы выключил — уже часть 
зарплаты отработал. Но он за воротами вдруг 
бьет по тормозам, разворачивается лицом к 
своим — и мгновенно оказывается готовым 
выложить оттуда шайбу под бросок — по-
мешать же ему уже некому!

Это ноу-хау станет визитной карточкой 
Гретцки на протяжении всей его звездной 

карьеры. Карьеры, ранние рекорды которой 
прошли мимо нас. Мы же видели клубы НХЛ 
только в тех самых сериях, а их матчи между 
собой нигде не показывали, наши там до 
самых девяностых не играли — поэтому 500 
очков Уэйна в 21 год или там 1000 в 23 — это 
была для нашего «рядового болельщика» 
чистая абстракция. К тому же в прошлом веке 
у нас как-то не принято было подсчитывать 
предголевые передачи. Последнюю-то в про-
токол вписывали, если уж она совсем на пу-
стые ворота отдавалась. А то, как говаривали 
тогда знатоки, в тройке Михайлов — Петров 
— Харламов каждый легко бы за тыщу очков 
ушел — если по-канадски считать. К тому же 
ранний Гретцки запомнился прежде всего 
желанием сыграть на команду — снайпер в 
нем поначалу не слишком угадывался.

Когда Анатолия Тарасова после того, 
первого Кубка Канады представители «ка-
питалистической прессы» спросили, может 
ли он представить себе Гретцки в составе 
советской сборной, Анатолий Владимирович 
здорово озадачил их ответом: чтобы попасть 
в сборную СССР, молодой человек двадцати 
лет должен обязательно быть комсомольцем. 
Так и передайте вашему Уэйну.

Эта шутка Тарасова (хотя кто ж знает, не 
всерьез ли мэтр тогда говорил) вспомнилась 
мне лет через десять после ее рождения — 
когда рухнул уже железный занавес и Леша 
Житник приехал играть в «Лос-Анджелес», 
куда в конце восьмидесятых обменяли 

Гретцки из «золотого» «Эдмонтона». После 
первого его сезона я подкатил к Житнику в 
гости в Киев и спросил среди прочего: нельзя 
бы будет при случае потолковать с Гретцки, 
когда я буду в Лос-Анджелесе проездом? 
Леша ответил, что это в принципе невоз-
можно — «Гретц» раз в несколько месяцев 
собирает пресс-конференции, а чтобы тет-
а-тет — это не про него.

Чуть позже один из первых агентов на-
ших хоккеистов в НХЛ, Серж Ханли (в деви-
честве — Сергей Зиновьевич Левин), при-
шлет мне кассету с записью такой встречи 
Гретцки с избранными журналистами города 
Лос-Анджелеса. Запомнится она прежде 
всего тем, что Уэйн местоимение «я» произ-
несет только однажды — когда скажет, что 
он старается отдавать все силы на команд-
ный результат. А в остальном — мы должны 
улучшать взаимодействия, нам нужно при-
бавить в реализации, мы обязаны повысить 
концентрацию в защите…

«Великий» даже не на вопросы отвечал 
— просто толкал какую-то заранее заготов-
ленную речь. Ни дать ни взять образцовый 
комсорг команды времен СССР! Только что 
про соцобязательства на сезон не рассказал 
— может, тренер не велел.

Еще Серж Зиновьич, обосновавшийся в 
Лос-Анджелесе раньше Гретцки, рассказывал 
мне, что, попадая на тренировки команды, 
был удивлен тем, насколько же Уэйн на них 
не собран — не передачи свои фирменные 
отдает, а просто шайбы по сторонам раз-
брасывает, в бросковой серии все забить 
пытаются, а ему словно все равно — словит 
вратарь от него шайбу либо нет. Я потом 
уточнял эти впечатления у Житника.

— «Гретц» — парень без понтов. Ког-
да меня в первый раз на катке увидел, сам 
подъехал: привет, давай знакомиться, я Уэйн 
Гретцки. На тренировках — да, знает, когда 
включиться, а когда можно и расслабиться. А 
что до бросков в сериях — так они же лучшие 
друзья с Келли Хруди, нашим вратарем, у 
них свои счеты. Расскажу такую историю: 
в январе были на выезде, зашли с одним 
молодым канадцем в бар отеля, посидели 
чуть и хотели уже уходить, как заваливает 
компания во главе с Гретцки и Хруди — оказы-
вается, у Келли день рождения. Оставайтесь, 
парни, посидим слегка! Ну, мы и посидели 
— за одним столом с «Гретцом», — сказка же 
наяву! А на раскатке Хруди подзывает меня и 
спрашивает: ну как тебе — понравилось? Не 
то слово — отвечаю! Это хорошо! А теперь, 
молодой, слушай сюда— если хоть одна шай-
ба в твою смену до меня долетит… И ловил 
я ее, родную, чуть ли не зубами…

Сезон тот закончится для «Лос-
Анджелеса» выходом в финал Кубка Стэнли 
и поражением в нем от «Монреаля» — 1:4. 
Житник расскажет, как «Гретц», обладатель 
четырех перстней, будет настраивать коман-
ду в походе за пятым: забудьте «регулярку» и 
запомните: сезоном в НХЛ довольна бывает 
только одна команда: та, что поднимет над 
головой Кубок. Все остальное — не считается. 
И самое обидное в нашем деле — проиграть 
в самом конце.

Но они тогда проиграли. А когда все 
сидели, притихшие и расстроенные, в раз-
девалке после пятого матча, Гретцки вошел 
в нее последним и сказал: ну, чего носы-то 
повесили? Поверьте мне — будут еще в вашей 
жизни и финалы, и победы, не переживайте 
вы так! Я тут, кстати, самолет зафрахтовал 
— собирайтесь, слетаем в одно тихое место, 
отметим окончание сезона…

Сергей МИКУЛИК.

Легендарному Уэйну гретцки 
26 января исполняется 60 лет. 
Удивительно, но обладатель 
вечного рекорда НХЛ по 
забитым шайбам считал, 
что «мы» важнее, чем «я», 
и всегда в первую очередь 
работал на команду. 
О самых интересных 
моментах биографии 
непревзойденного хоккеиста 
— в материале «мК».

КАНАДСКИЙ 
КОМСОМОЛЕЦ 
УЭиН ГРЕТЦКИ
Легендарному хоккеисту — 60 лет
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